
В отсутствие Председателя его место 
занимает г-жа Брандт (Нидерланды), заместитель 
Председателя.

Заседание открывается в 15 ч 00 мин. 

Доклады Пятого комитета

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Генеральная Ассамблея 
приступает к рассмотрению докладов Пятого 
комитета по подпунктам a)–e) пункта 115 повестки 
дня, озаглавленного «Назначения для заполнения 
вакансий во вспомогательных органах и другие 
назначения».

Позиции делегаций в отношении рекомен-
даций Комитета были четко изложены в Комитете 
и отражены в соответствующих официальных 
отчетах. Поэтому в отсутствие предложений по 
правилу 66 правил процедуры я буду считать, что 
Генеральная Ассамблея постановляет не обсуждать 
доклады Комитета, представленные сегодня на ее 
рассмотрение.

Решение принимается.

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Таким образом, заявления 
будут ограничиваться выступлениями по мотивам 
голосования. Позвольте напомнить делегатам о том, 
что в соответствии с решением 34/401 делегации по 
возможности выступают по мотивам голосования 

только один раз, то есть либо в Комитете, либо на 
пленарном заседании, если голосование делегации 
на пленарном заседании не отличается от ее голо-
сования в Комитете, и что выступления по мотивам 
голосования ограничиваются десятью минутами и 
осуществляются делегациями с места.

Прежде чем мы приступим к принятию реше-
ний по рекомендациям, содержащимся в докладах 
Комитета, считаю необходимым сообщить предста-
вителям о том, что мы будем принимать решения в 
том же порядке, которому следовал в своей работе 
Комитет, если в Секретариат заблаговременно 
не поступит просьба о применении иной проце-
дуры. Поэтому я надеюсь, что мы сможем принять 
без голосования те рекомендации, которые были 
приняты без голосования в Комитете.

Пункт 115 повестки дня (продолжение)

Назначения для заполнения вакансий во 
вспомогательных органах и другие назначения

a) Назначение членов Консультативного 
комитета по административным и 
бюджетным вопросам

Доклад Пятого комитета (A/78/558) 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): На рассмотрении Ассамблеи 
находится рекомендация Комитета, содержащаяся в 
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пункте 6 его доклада (A/78/558). Сейчас мы примем 
решение по данной рекомендации.

Могу ли я считать, что Ассамблея постано-
вляет назначить или повторно назначить Сурендру 
Кумара Адхану (Индия), Абдаллу Башара Бонга 
(Чад), Феликсаса Баканаускаса (Литва), Али Бен 
Саида (Тунис), Саймона Хорнера (Соединенное 
Королевство Великобритании и Северной Ирландии), 
Евгения Калугина (Российская Федерация), Хулию 
Масьель (Парагвай), Кэролайн Налвангу (Уганда), 
Жулиану Гаспар Руас (Бразилия) и Стефани Лору 
Шир (Соединенные Штаты Америки) членами 
Консультативного комитета по административным 
и бюджетным вопросам на трехлетний срок полно-
мочий, начинающийся 1 января 2024 года?

Решение принимается. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Могу ли я считать, что 
Генеральная Ассамблея постановляет завершить 
рассмотрение подпункта a) пункта 115 повестки 
дня?

Решение принимается. 

b) Назначение членов Комитета по взносам

Доклад Пятого комитета (A/78/559)

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): На рассмотрении Ассамблеи 
находится рекомендация Комитета, содержащаяся в 
пункте 7 его доклада (A/78/559). Сейчас мы примем 
решение по данной рекомендации.

Могу ли я считать, что Ассамблея поста-
новляет назначить или повторно назначить 
следующих лиц членами Комитета по взносам: 
Судзуки Ёрико (Япония) на срок полномочий, начи-
нающийся 1 января 2024 года и заканчивающийся 
31 декабря 2024 года, а Михаэля Хольча (Германия), 
Вадима Лапутина (Российская Федерация), Линь 
Шаня (Китай), Пак Хэ Юна (Республика Корея), 
Энрики да Силвейру Сардинью Пинту (Бразилия) и 
Джихана Терзи (Турция) на трехлетний срок полно-
мочий, начинающийся 1 января 2024 года?

Решение принимается. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Могу ли я считать, что 
Генеральная Ассамблея постановляет завершить 
рассмотрение подпункта b) пункта 115 повестки 
дня?

Решение принимается. 

c) Утверждение назначения членов Комитета 
по инвестициям

Доклад Пятого комитета (A/78/560)

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): На рассмотрении Ассамблеи 
находится рекомендация Комитета, содержащаяся в 
пункте 4 его доклада (A/78/560). Сейчас мы примем 
решение по данной рекомендации. 

Могу ли я считать, что Ассамблея поста-
новляет утвердить назначение и повторное 
назначение Генеральным секретарем Ясира О. ар-Ру-
майяна (Саудовская Аравия), Сары Омотунде Аладе 
(Нигерия), Натальи Ханженковой (Российская 
Федерация), Шаня Ли (Китай) и Патрисии Парисе 
(Аргентина) в качестве обычных членов Комитета 
по инвестициям на трехлетний срок полномо-
чий, начинающийся 1 января 2024 года, а также 
утвердить повторное назначение Генеральным 
секретарем Маки Талля (Мали) в качестве члена 
ad hoc Комитета по инвестициям на годичный срок 
полномочий, начинающийся 1 января 2024 года?

Решение принимается.  

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Могу ли я считать, что 
Генеральная Ассамблея постановляет завершить 
рассмотрение подпункта с) пункта 115 повестки 
дня?

Решение принимается. 

d) Назначение одного члена Комиссии 
ревизоров

Доклад Пятого комитета (A/78/561)

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): На рассмотрении Ассамблеи 
находится рекомендация Комитета, содержащаяся в 
пункте 4 его доклада (A/78/561). Сейчас мы примем 
решение по данной рекомендации.

Могу ли я считать, что Ассамблея поста-
новляет назначить председателя Федеральной 
счетной палаты Бразилии членом Комиссии 
ревизоров на шестилетний срок полномочий, начи-
нающийся 1 июля 2024 года?

Решение принимается. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Могу ли я считать, что 
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Генеральная Ассамблея постановляет завершить 
рассмотрение подпункта d) пункта 115 повестки 
дня?

Решение принимается. 

e) Назначение членов Независимого 
консультативного комитета по ревизии

Доклад Пятого комитета (A/78/562)

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): На рассмотрении Ассамблеи 
находится рекомендация Комитета, содержащаяся в 
пункте 4 его доклада (A/78/562). Сейчас мы примем 
решение по данной рекомендации. 

Могу ли я считать, что Ассамблея постано-
вляет назначить или повторно назначить членами 
Независимого консультативного комитета по 
ревизии на трехлетний срок полномочий, начинаю-
щийся 1 января 2024 года, следующих лиц: Джанет 
Францель (Соединенные Штаты Америки) и Имрана 
Ванкера (Южная Африка)?

Решение принимается. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): Могу ли я считать, что 
Генеральная Ассамблея постановляет завершить 
рассмотрение подпункта e) пункта 115 повестки 
дня?

Решение принимается. 

Исполняющий обязанности Председателя 
(говорит по-английски): На этом Ассамблея завер-
шает рассмотрение представленных ей сегодня 
докладов Пятого комитета. 

Пункт 121 повестки дня (продолжение)

Вопрос о справедливом представительстве 
в Совете Безопасности и расширении его 
членского состава и другие вопросы, связанные 
с Советом Безопасности 

Г-жа Фрейзьер (Мальта) (говорит по-англий-
ски): Г-жа исполняющая обязанности Председателя, 
мы благодарим Вас за созыв сегодняшних прений. 
Мальта присоединяется к заявлению, сделанному 
представителем Италии от имени группы «Единство 
в интересах консенсуса» (см. A/78/PV.34), и хотела 
бы добавить ряд собственных замечаний.

Поздравляем Австрию и Кувейт с их повтор-
ным назначением сопредседателями процесса 
межправительственных переговоров. Мы уверены 

в том, что под их умелым и мудрым руководством 
наши коллективные усилия по реформированию 
Совета Безопасности принесут свои плоды.

Надеемся, что процесс межправительствен-
ных переговоров на семьдесят восьмой сессии 
приблизит нас к достижению консенсуса. Крайне 
важно подходить к делу реформирования Совета 
Безопасности конструктивно и непредвзято, а также 
быть решительно настроенными двигаться вперед с 
опорой на компромиссы, принцип транспарентно-
сти и сотрудничество. Международное сообщество 
нуждается в реформировании Совета Безопасности 
и заслуживает того, чтобы он действительно стал 
представительным, демократичным, транспарент-
ным и, прежде всего, подотчетным и эффективным 
органом, представляющим интересы всех госу-
дарств-членов Организации Объединенных Наций.

Отправной точкой реформы должно стать 
достижение договоренности между всеми государ-
ствами-членами относительно основополагающих 
принципов, которыми мы должны будем руко-
водствоваться в процессе реформы. В рамках 
межправительственных переговоров уже достигнут 
определенный прогресс, и я уверена в том, что он 
послужит основой для дальнейшего продвижения 
вперед в наших обсуждениях. Поддерживая слова 
представителя Италии, мы надеемся на дальней-
шее всеобъемлющее и предметное обсуждение пяти 
блоков вопросов в соответствии с решением 62/557. 
Среди представленных сегодня здесь переговорных 
групп уже отмечается сближение позиций по ряду 
вопросов, и я считаю, что эти точки соприкоснове-
ния следует использовать как следующую ступень 
в наших коллективных усилиях по осуществлению 
реформы. 

Позиция группы «Единство в интересах 
консенсуса» (ЕИК) по каждому блоку вопросов ясна 
и известна. Наше предложение опирается на прин-
ципы демократии, транспарентности и равенства.

В заключение следует отметить, что межпра-
вительственные переговоры должны оставаться 
единственным процессом для проведения обсуж-
дений реформы Совета Безопасности и достижения 
соответствующих договоренностей. Мы не советуем 
заново изобретать колесо или создавать параллель-
ные процессы, которые могут негативным образом 
повлиять на достижение наших целей. У нас уже есть 
функционирующий процесс, инициированный госу-
дарствам-членами, и мы должны предпринимать 
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все наши усилия в его рамках. Надеемся на откры-
тые и конструктивные обсуждения, основанные на 
стремлении служить государствам-членам и пред-
ставлять их интересы, и заверяем Ассамблею в том, 
что группа ЕИК будет поддерживать ее в достиже-
нии этой цели.

Г-н Маловрх (Словения) (говорит по-англий-
ски): Г-жа исполняющая обязанности Председателя, 
благодарю Вас за созыв этих прений. Позвольте мне 
поздравить постоянных представителей Австрии и 
Государства Кувейт с их повторным назначением 
на должность председателей межправительствен-
ных переговоров в ходе семьдесят восьмой сессии 
и поблагодарить их за работу и вклад в дискуссии 
на предыдущей сессии. Заверяю их в нашей полной 
поддержке.

Сегодня задача сохранения мира и безо-
пасности имеет такое же важное значение, какое 
она имела в момент создания Организации 
Объединенных Наций. В то же время меняюща-
яся обстановка в мире и геополитические реалии 
обусловливают необходимость преобразования и 
корректировки наших учреждений. Способность 
любой организации адаптироваться к переменам 
является свидетельством ее динамичного и демо-
кратического функционирования и характера. К 
сожалению, неспособность Совета Безопасности 
принимать решения в ответ на серьезные кризисы, 
угрозы миру и вооруженные конфликты направляет 
международному сообществу крайне пессимисти-
ческий сигнал.

Сегодня я хотел бы отметить следующие три 
момента.

Во-первых, что касается процесса межпра-
вительственных переговоров, то сегодня, по 
прошествии почти 20 лет, Словения вместе со 
многими другими государствами-членами наде-
ется, что данный процесс будет эффективным и 
ориентированным на достижение целей и приведет к 
конкретным результатам. Это прежде всего означает, 
что государства-члены должны вести переговоры 
в духе искренности и что эти переговоры должны 
проводиться с опорой на предлагаемые тексты с 
указанием авторства. Приветствуем результаты, 
достигнутые в ходе межправительственных пере-
говоров на семьдесят седьмой сессии, в том числе 
подготовку сопредседателями пересмотренного 
документа с изложением точек соприкосновения и 
расхождения в позициях, за что мы выражаем им 

особую благодарность. Разработка этих элементов 
реформы свидетельствует о подлинной заинтере-
сованности государств в активизации обсуждений. 
Создание веб-сайта для хранения всех документов 
представляет собой существенный вклад в обеспе-
чение транспарентности и всеохватного характера 
этого процесса. Также высоко оцениваем письмо, 
которое сопредседатели направили Председателю 
Неофициальной рабочей группы по документации 
и другим процедурным вопросам. Представляется, 
что Совету Безопасности важно знать желания и 
ожидания всех членов Организации.

Во-вторых, я затрону вопросы представ-
ленности, категорий членства и методов работы. 
Некоторые группы недостаточно представлены 
в Совете Безопасности. Словения поддерживает 
требования о предоставлении большего числа мест 
представителям Группы африканских государств. 
С одной стороны, необходимо устранить исто-
рическую несправедливость; с другой стороны, 
состав Совета должен отражать увеличение числа 
государств-членов. То же самое касается и нашей 
группы, Группы восточноевропейских государств. 
За последние три десятилетия число государств в 
нашей группе увеличилось более чем в два раза; 
поэтому мы выступаем за предоставление ей по 
меньшей мере одного дополнительного места в 
категории непостоянных членов.

Поскольку Устав предусматривает две катего-
рии членства, мы считаем, что в целях отражения 
текущих реалий следует расширить состав в обеих 
категориях; но в то же время мы поддерживаем 
обсуждение других возможных решений. 

Мы считаем, что письмо сопредседателей 
Председателю Неофициальной рабочей группы 
отражает искреннее желание большинства госу-
дарств-членов содействовать преобразованию 
и совершенствованию методов работы Совета. 
Как новый член Совета Безопасности на период 
2024-2025 годов Словения будет делать все 
возможное, с тем чтобы вносить вклад в соответ-
ствующие обсуждения. Особого внимания требуют 
два вопроса: первый касается способов обеспечения 
более высокого уровня транспарентности в работе 
Совета, в том числе посредством вовлечения в его 
деятельность государств, не являющихся членами 
Совета; а второй – параллельного повышения его 
эффективности и действенности.
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Что касается моего третьего соображения, то 
я очень кратко затрону вопрос применения права 
вето. Хочу повторить, что страны, обладающие 
правом вето, должны пользоваться им ответственно 
и в ограниченном числе случаев, а также воздер-
живаться от злоупотребления им. Как член Группы 
по вопросам подотчетности, согласованности и 
транспарентности (Группа ПСТ) Словения высту-
пает за соблюдение разработанного Группой кодекса 
поведения в отношении мер Совета Безопасности по 
борьбе с геноцидом, преступлениями против чело-
вечности и военными преступлениями. Призываем 
все государства, которые еще не сделали этого, 
одобрить его.

Словения также поддерживает франко-мек-
сиканскую инициативу о приостановке действия 
права вето при рассмотрении вопросов, связанных с 
совершением массовых злодеяний. Мы также вошли 
в число соавторов резолюции 76/262, посвящен-
ной инициативе об использовании права вето как 
важному шагу к обеспечению большей подотчет-
ности. Обсуждения нынешнего года в Генеральной 
Ассамблее на основе этой резолюции четко демон-
стрируют, насколько часто Совет Безопасности не 
может принять решение, в том числе в случаях, 
когда мир явно их ожидает и нуждается в них.

Саммит будущего предоставит еще одну 
возможность сделать существенный и конкретный 
шаг вперед. Мы полностью поддерживаем содер-
жащийся в Новой повестке дня для мира призыв 
к незамедлительному достижению прогресса в 
межправительственных переговорах по вопросу о 
реформе Совета Безопасности. Крайне важно всем 
вместе определить четкое направление и выйти из 
затяжной тупиковой ситуации. Хотя мы признаем 
сложность этого вопроса и наличие различных 
мнений, нам крайне важно найти точки сопри-
косновения и двигаться вперед к созданию более 
инклюзивного и эффективного Совета Безопасности. 
Только благодаря решительным действиям мы 
сможем преодолеть затянувшийся тупик и обеспе-
чить наличие более представительной системы 
глобального управления. Мы искренне надеемся 
на то, что итоговый документ Саммита будущего 
будет содержать решительный призыв к скорей-
шему проведению реформы Совета Безопасности.

Словения будет продолжать активно и 
конструктивно заниматься этим вопросом, в том 
числе в рамках межправительственных переговоров.

Г-н Моретти (Бразилия) (говорит по-ан-
глийски): Бразилия полностью присоединяется 
к заявлению, сделанному представителем Сент-
Винсента и Гренадин от имени Группы L.69, и 
заявлению, сделанному представителем Германии 
от имени Группы четырех (см. A/78/PV.34).

Я высоко оцениваю твердую приверженность 
Председателя Генеральной Ассамблеи активизации 
обсуждений реформы Совета Безопасности, а также 
благодарю за своевременное утверждение сопред-
седателей межправительственных переговоров по 
реформе Совета Безопасности. Наша делегация 
заявляет о полной поддержке работы, проделан-
ной ими в прошлом цикле межправительственных 
переговоров, и выражает им за это признательность. 
Внедрение в практику веб-трансляции и создание 
хранилища информации были давними требовани-
ями Группы L.69 и многих развивающихся стран.

Однако, по существу, несмотря на 
самоотверженную работу сокоординаторов, достиг-
нутый прогресс вновь оказался в лучшем случае 
незначительным. Длительный застой в межправи-
тельственных переговорах резко контрастирует со 
стремительно меняющейся геополитической ситуа-
цией и эскалацией напряженности, которые создают 
дополнительную угрозу для глобальной стабиль-
ности. Проблема недостаточной представленности 
ряда категорий государств в Совете Безопасности 
стала еще более очевидной и острой, что серьезно 
подрывает его легитимность и эффективность. В 
то время, когда мир больше всего в нем нуждается, 
Совет Безопасности демонстрирует свою неспособ-
ность выполнять главную обязанность в ключевых 
конфликтах, ситуациях или регионах или испыты-
вает с этим большие трудности. Такие сложности 
уже негативно сказываются на нашем механизме 
коллективной безопасности, многосторонней 
системе и соблюдении норм международного права. 
Без реформы кризис будет только углубляться.

Очевидно, что отсутствие реформы не 
является единственной причиной паралича и неэф-
фективности Совета. Глубокие разногласия между 
постоянными членами и усиление геополитических 
противоречий действительно играют в этом нема-
ловажную роль. Однако нынешнюю негативную 
политическую динамику можно было бы смягчить 
в более широком и представительном по своему 
составу Совете. Совет Безопасности не может быть 
в полной мере легитимным и эффективным до тех, 
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пока развивающиеся страны остаются в стороне, 
а целые регионы, такие как регион Латинской 
Америки и Карибского бассейна и Африка, не пред-
ставлены в категории постоянных членов. Любая 
реформа, не направленная на решение этой главной 
проблемы, будет всего лишь показным меропри-
ятием и, что еще хуже, усугубит существующий 
дисбаланс в членском составе Совета.

С точки зрения процесса межправительствен-
ные переговоры должны быть значительно изменены. 
Нынешний подход неоднократно оказывался неэф-
фективным в содействии сближению позиций. 
Напротив, с его помощью некоторые страны избе-
гали реальных обсуждений и компромиссов. Мы 
поддерживаем предложение сопредседателей о 
проведении структурированного диалога на основе 
моделей, предложенных отдельными государствами 
или группами государств. Надеемся, что такое осно-
ванное на письменных предложениях обсуждение 
позволит углубить наше понимание позиций друг 
друга и будет содействовать нахождению точек 
соприкосновения.

Как мы повторяем уже на протяжении многих 
лет, мы должны стремиться перейти к обсуждениям 
на основе текста. Только при таком подходе мы 
сможем начать искренне искать точки соприкосно-
вения и участвовать в подлинных обсуждениях на 
основе принципа взаимных уступок. Мы должны 
использовать импульс, созданный в результате того, 
что рекордное число лидеров признали на предыду-
щих общих прениях необходимость в проведении 
реформы. Кроме того, поворотные события, такие 
как предстоящий Саммит будущего и восьмидесятая 
годовщина создания Организации Объединенных 
Наций, предоставят нам уникальную возможность 
достичь ощутимых результатов в нашей работе.

Под умелым руководством Председателя 
Фрэнсиса и сокоординаторов мы, наконец-то, не 
просто передадим эстафету бездействия следующей 
Генеральной Ассамблее, а предпримем решитель-
ные шаги в направлении реформы, в которой мы так 
отчаянно нуждаемся и которая имеет такую широ-
кую поддержку.

Г-н Исиканэ (Япония) (говорит по-английски): 
Япония полностью присоединяется к заявлению, 
сделанному представителем Германии от имени 
Группы четырех (см. A/78/PV.34). Позвольте мне 
высказать дополнительные замечания в моем наци-
ональном качестве.

Прежде всего вновь от всего сердца поздрав-
ляем Председателя Фрэнсиса с его единогласным 
избранием на этот пост государствами-членами. 
Также приветствуем его решение назначить на 
новый срок проверенных сопредседателей посла 
Александера Маршика и посла Тарика аль-Банаи – 
постоянных представителей Австрии и Государства 
Кувейт соответственно. Заверяем их в нашей полной 
поддержке.

Во время прошлогодней сессии благодаря 
инициативам сопредседателей мы достигли суще-
ственных результатов, в том числе посредством 
внедрения в практику веб-трансляции и создания 
веб-сайта хранилища. Опираясь на эти достижения, 
мы приветствуем еще одно предложение сопредсе-
дателей, касающееся проведения на предстоящих 
межправительственных переговорах структуриро-
ванного диалога по отдельным предложениям. Эта 
новая инициатива может содействовать проведе-
нию всеохватных и конкретных обсуждений, о чем 
давно просило большинство государств-членов. 
Мы намерены принимать конструктивное участие 
в обсуждениях в следующем цикле межправитель-
ственных переговоров.

На межправительственных переговорах 
мы никогда не отрицаем значение открытых и 
активных обсуждений, но мы также должны быть 
решительно настроены достигать ощутимых 
результатов на каждой сессии. Для этого требуется 
инициированный государствами-членами процесс. 
Мы призываем все государства-члены и группы 
стать кураторами и представить свои собственные 
модели реформы. Давайте записывать то, что мы 
считаем правильным, а затем уточнять, подвергать 
сомнению и обсуждать то, что считают правильным 
другие. Интерактивные обсуждения каждой модели 
будут служить этой цели и позволят нам добиться 
конкретных результатов. Япония с радостью готова 
принимать активное участие в этом процессе.

Во время недели заседаний высокого уровня 
в сентябре представители более 80 государств-чле-
нов выступили с заявлениями, в которых призвали 
к проведению реформы Совета Безопасности. Это 
еще больше, чем в прошлом году, что свидетель-
ствует о нарастающем осознании настоятельной 
необходимости в создании более представитель-
ного, эффективного и действенного Совета.

Мы все видим проблемы, с которыми стал-
кивается Совет, и его неспособность оправдывать 
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ожидания международного сообщества по ряду 
наиболее острых вопросов современности, вклю-
чая ситуации на Украине и Ближнем Востоке. 
Сложившаяся ситуация должна только укрепить 
нашу волю к проведению реформы и созданию более 
представительного Совета, который бы отражал 
реалии XXI века. В преддверии Саммита будущего, 
который состоится в следующем году, и после-
дующей восьмидесятой годовщины Организации 
Объединенных Наций мы должны приложить все 
усилия с целью перейти к конкретным действиям.

Нельсон Мандела говорил: «Любое дело всегда 
кажется невыполнимым, пока его не сделаешь». 
Мы уверены, что для Организации Объединенных 
Наций нет ничего невозможного, если мы, государ-
ства-члены, будем делать все, что в наших силах. 
Нам еще предстоит проделать большую работу. 
Давайте сделаем это вместе.

Г-жа Камбодж (Индия) (говорит по-ан-
глийски): Приветствуем Председателя Фрэнсиса, 
который умело руководит нашей работой, направ-
ленной на достижение ощутимых результатов в ходе 
нынешней сессии. Заверяем его в нашей готовности 
всесторонним образом содействовать его усилиям и 
усилиям сопредседателей в этом направлении.

Присоединяемся к заявлениям, сделанным 
сегодня от имени Группы L.69 и Группы четырех 
(см. A/78/PV.34).

Система Организации Объединенных Наций 
нуждаются в безотлагательном реформировании в 
нескольких аспектах – вот мнение, которое едино-
гласно поддержали мировые лидеры на Всемирном 
саммите 2005 года. Важнейшим и неотложным 
приоритетом среди них была названа реформа 
Совета Безопасности. Несмотря на этот коллектив-
ный призыв, мы до сих пор не достигли никаких 
результатов. Почему?

Во-первых, таков характер самого процесса 
межправительственных переговоров. По проше-
ствии пятнадцати лет с их начала наш диалог все еще 
в основном ограничивается обменом заявлениями, 
выступлениями друг перед другом, а не общением 
друг с другом; переговорный текст отсутствует, 
временные сроки не установлены, а конечная цель 
не определена. Каждый год мы собираемся вместе, 
выступаем с заявлениями и опять начинаем все с 
нуля.

Кроме того, противники консенсуса отста-
ивают точку зрения, согласно которой до начала 
переговоров на основе текста мы должны достичь 
согласия по всем вопросам. Едва ли мы можем 
представить себе более явный пример попыток 
опередить события, чем этот. В недавнем совмест-
ном заявлении министров, которое подписали более 
35 государств-членов Организации Объединенных 
Наций, Группа L.69 высказала обеспокоенность в 
связи с отсутствием открытости и транспарентно-
сти в ходе межправительственных переговоров. 
Они подчеркнули острую необходимость в совер-
шенствовании методов работы и создании набора 
четких процедурных правил, регулирующих 
процесс переговоров.

В-третьих, как представитель глобального 
Юга, мы разделяем коллективное недовольство тем, 
что в отношении вопросов, представляющих для 
Юга особое значение, мы не имеем права голоса 
за столом, где принимаются самые важные реше-
ния. Следует напомнить, что 164 государства-члена 
поддержали призыв к разработке конкретного 
текста, который бы служил основой для перегово-
ров, в соответствии с документом A/72/510/Rev.1, 
содержащимся в письме Постоянного представи-
теля Сент-Винсента и Гренадин при Организации 
Объединенных Наций от 2 октября 2017 года на имя 
Генерального секретаря. Столь широкая поддержка 
демонстрирует то, что любое дальнейшее промед-
ление в реформировании Совета Безопасности 
усугубит проблему непредставленности или недо-
статочной представленности некоторых регионов 
в этом органе. Расширение представленности явля-
ется неоспоримым обязательным условием для 
обеспечения как легитимности, так и эффективно-
сти этого органа.

Во время председательства Индии в Группе 
20 был сделан значительный шаг – Африке было 
предоставлено постоянное место в Группе, что 
является доказательством того, что при наличии 
политической решимости изменения действительно 
возможны. Этот пример служит убедительным 
призывом к действиям. Мы должны принять реши-
тельные меры, чтобы привести работу Совета в 
соответствие с его предусмотренным Уставом 
мандатом и сделать так, чтобы он представлял 
интересы всех государств-членов. Это имеет крайне 
важное значение для обеспечения способности 
этого органа эффективно преодолевать сложные 
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глобальные проблемы и конфликты, с которыми мы 
сегодня сталкиваемся.

В нашем взаимосвязанном мире мы нужда-
емся в более справедливом составе Совета. Эта 
потребность должна быть четко отражена в Пакте во 
имя будущего 2024 года, в частности в разделе этого 
документа, посвященном преобразованиям в обла-
сти глобального управления. Любые расплывчатые 
формулировки в этой связи будут равносильны 
просто пустым словам, не решающим важнейшую 
задачу реформирования.

В рамках международных отношений Индия 
всегда придерживалась подхода, основанного 
на сотрудничестве, принципе инклюзивности и 
консультациях. Мы твердо убеждены в том, что 
подавляющее большинство государств-членов 
поддерживает призывы к реформированию много-
сторонней системы, в основе которой лежит реформа 
Совета Безопасности. Если мы не сможем решить 
эту давнюю задачу, содержащуюся в дорожной 
карте Организации Объединенных Наций, в ходе 
Саммита будущего, это будет свидетельствовать о 
нашей неспособности выполнить ключевое обяза-
тельство для нас самих и для дальнейшей работы 
Организации. Члены Генеральной Ассамблеи могут 
быть уверены в том, что делегация Индии готова 
сотрудничать с Председателем и сопредседателями 
с целью направить этот процесс к достижению 
результатов в соответствии с мандатом Генеральной 
Ассамблеи. Пусть этот год станет тем поворотным 
моментом, когда мы воспользуемся долгожданной 
возможностью.

Г-н Кадиотумбе (Зимбабве) (говорит по-ан-
глийски): Выражаю благодарность Председателю 
Фрэнсису за созыв этих ежегодных прений по 
одному из фундаментальных вопросов, имеющих 
центральное значение для глобального управления.

Наша делегация присоединяется к заявле-
нию, сделанному Председателем Комитета десяти 
Постоянным представителем Сьерра-Леоне от имени 
Группы африканских государств (см. A/78/PV.34). Я 
хотел бы высказать следующие замечания в моем 
национальном качестве.

Эти продолжающиеся уже несколько деся-
тилетий обсуждения свидетельствуют о том, что 
состав Совета Безопасности, который был сфор-
мирован после Второй мировой войны, больше 
не соответствует современной ситуации в мире. 

Поэтому крайне важно пересмотреть членский 
состав Совета Безопасности и стремиться к обеспе-
чению более справедливой и сбалансированной 
представленности государств-членов Организации 
Объединенных Наций, которая бы отражала геопо-
литические и другие реалии XXI века. Достижение 
этой цели будет способствовать устранению истори-
ческой несправедливости в отношении континента, 
на котором проживает 1,4 миллиарда человек и кото-
рый не имеет ни одного постоянного места в одном 
из важных органов Организации Объединенных 
Наций, который должен представлять нас всех. 
Африка вполне обоснованно чувствует себя остав-
ленной в стороне.

В соответствии с нынешними реалиями 
Африке должны быть предоставлены два постоян-
ных места в составе Совета Безопасности вместе со 
всеми правами и прерогативами нынешних посто-
янных членов, включая право вето, до тех пор, пока 
оно доступно постоянным членам; и пять допол-
нительных мест в категории непостоянных членов 
согласно Эзулвинийскому консенсусу и Сиртской 
декларации. Наша делегация присоединяется к 
другим делегациям африканских стран и отмечает 
тот факт, что Африка в принципе выступает против 
использования права вето. Однако если в обновлен-
ном Совете право вето будет сохранено, то такое 
право должно распространяться на всех постоян-
ных членов, как новых, так и старых, без ущемления 
прав кого-либо. Отсутствие права вето у некоторых 
членов будет представлять собой нарушение прин-
ципа суверенного равенства государств.

Вопрос об увеличении числа членов нельзя 
рассматривать обособлено. Необходимо продол-
жать осуществлять пересмотр методов работы 
Совета Безопасности в целях повышения уровня 
подотчетности, потенциала, эффективности, резуль-
тативности, инклюзивности и транспарентности 
Совета. В этой связи наша делегация присоеди-
няется к другим государствам-членам и заявляет 
о том, что выступает за активизацию сотрудни-
чества между Советом Безопасности и странами, 
предоставляющими воинские и полицейские 
контингенты, а также региональными группами; 
увеличение числа кураторов в целях охвата стран 
из затронутых регионов; и созыв большего числа 
открытых, официальных и неофициальных заседа-
ний Совета Безопасности.
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Наша делегация заверяет членов в нашей 
приверженности принципам, целям и идеалам 
Организации Объединенных Наций и в том, что 
мы будем содействовать поиску решений, направ-
ленных на создание более сбалансированного и 
эффективного Совета Безопасности.

Г-н Воршилов (Монголия) (говорит по-англий-
ски): Г-жа исполняющая обязанности Председателя, 
прежде всего позвольте мне выразить Вам призна-
тельность за созыв этих важных прений по острому 
вопросу о реформе Совета Безопасности.

Хочу поздравить Постоянного предста-
вителя Австрии посла Александера Маршика и 
Постоянного представителя Государства Кувейт 
посла Тарика аль-Банаи с их повторным назначе-
нием сопредседателями межправительственных 
переговоров. Я хотел бы заявить, что Монголия 
поддерживает сопредседателей в их руководстве 
нашими коллективными усилиями в важнейшем 
деле осуществления реформы Совета Безопасности.

Наша делегация присоединяется к заяв-
лению, с которым выступил ранее Постоянный 
представитель Сент-Винсента и Гренадин от имени 
Группы L.69 (см. A/78/PV.34). Позвольте мне доба-
вить несколько замечаний в моем национальном 
качестве.

Мир переживает период турбулентности, 
характеризующийся эскалацией геополитической 
напряженности и обострением мировых проблем. 
Совет Безопасности, на который возложена основная 
ответственность за поддержание международного 
мира и безопасности, в настоящее время не спосо-
бен эффективно решать эти проблемы. Налицо 
явная и острая необходимость обеспечения того, 
чтобы Совет Безопасности был надежным и эффек-
тивным органом. Поэтому крайне важно ускорить 
процесс реформы в целях обеспечения способности 
Совета эффективным образом решать взаимосвя-
занные глобальные проблемы, которые становятся 
все более сложными.

В этой связи мы подтверждаем нашу позицию 
относительно необходимости начать переговоры 
на основе единого сводного текста в целях дости-
жения ощутимых результатов в установленные 
сроки. Мы считаем, что начало переговоров на 
основе текста соответствует решению 62/557, в 
котором четко подчеркивается тот факт, что этот 
процесс должен осуществляться под руководством 

государств-членов, основываться на их предложе-
ниях, а также проводиться в духе доброй воли и 
взаимного уважения.

Наша делегация считает, что запланиро-
ванный на сентябрь 2024 года Саммит будущего, 
посвященный теме «Многосторонние решения 
ради лучшего завтра», может стать поворотным 
событием в деле активизации нашей работы по 
реформированию Совета Безопасности. Он предо-
ставляет возможность для укрепления нашей 
приверженности.

Давняя принципиальная позиция Монголии 
в отношении вопроса о справедливом представи-
тельстве и расширении членского состава Совета 
Безопасности хорошо известна. Мы поддержи-
ваем расширение категорий как постоянных, так 
и непостоянных членов Совета Безопасности. 
Мы неизменно придаем первостепенное значение 
принципу справедливого географического пред-
ставительства, уделяя при этом особое внимание 
проблемам недопредставленности и непредставлен-
ности тех или иных регионов и групп.

Наша делегация с удовлетворением отмечает 
ряд конкретных результатов, достигнутых в ходе 
семьдесят седьмой сессии. Благодарим сопред-
седателей за их усилия по повышению уровня 
транспарентности, открытости и инклюзивности 
межправительственных переговоров посредством 
осуществления веб-трансляции и составления 
отчетов о заседаниях.  Эти меры также имеют 
критически важное значение для таких небольших 
постоянных представительств, как наше. Надеемся, 
что конструктивная атмосфера семьдесят седьмой 
сессии сохранится и на протяжении семьдесят вось-
мой сессии.

В заключение наша делегация подтверждает 
свою приверженность скорейшему проведению 
реформы Совета Безопасности, с тем чтобы он 
лучше отражал меняющиеся реалии мира.

Г-н Акрам (Пакистан) (говорит по-англий-
ски): Хочу поблагодарить Вас за созыв этих важных 
прений и Председателя Фрэнсиса за его руководя-
щую роль и приверженность делу создания более 
представительного, демократичного, транспа-
рентного, эффективного и подотчетного Совета 
Безопасности.

Кроме того, выражаем ему признательность за 
повторное назначение Постоянного представителя 
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Австрии посла Александера Маршика и Постоянного 
представителя Кувейта посла Тарека аль-Банаи 
сопредседателями процесса межправительствен-
ных переговоров и поздравляем их с этим событием. 
В ходе предыдущего цикла межправительственных 
переговоров им удалось придать работе хорошо 
сбалансированный характер и внести в нее значи-
тельный вклад. Мы уверены, что и в этом году 
сопредседатели внесут в этот процесс существен-
ный вклад на основе новаторского подхода.

Пакистан присоединяется к заявлению, 
сделанному представителем Италии от имени 
группы «Единство в интересах консенсуса» 
(см. A/78/PV.34), и мы хотели бы добавить несколько 
замечаний в нашем национальном качестве.

Вот уже более месяца в Газе идет жестокая 
война, в ходе которой Израиль совершает вопию-
щие военные преступления и геноцид в отношении 
ни в чем ни повинных палестинских женщин и 
детей. К сожалению, Совет Безопасности до сих пор 
не смог положить конец этому кровопролитие, даже 
после принятия вчера, спустя пять недель, резолю-
ции 2712 (2023). Сейчас как никогда стал очевидным 
тот факт, что основной причиной того, почему во 
многих случаях Совету Безопасности не удается 
эффективно реагировать на конфликты и угрозы 
миру и безопасности, является неспособность его 
постоянных членов договориться о решительных 
действиях. Со статистической точки зрения расши-
рение категории постоянных членов многократно 
повысит вероятность того, что работа Совета может 
оказаться парализованной. Проблема не может 
стать решением.

Группа «Единство в интересах консенсуса» 
(ЕИК) по-прежнему решительно выступает против 
любых предложений о создании дополнительных 
постоянных мест для отдельных государств-членов. 
Нет никаких оснований для создания в Организации 
Объединенных Наций новых привилегированных 
групп, что противоречило бы принципу суверен-
ного равенства государств-членов. Любая страна, 
желающая на более регулярной основе участвовать 
в работе Совета Безопасности, должна пройти через 
демократический процесс периодических выборов в 
Генеральной Ассамблее.

В ходе предыдущего цикла межправи-
тельственных переговоров были проведены 
конструктивные обсуждения по всем пяти взаимос-
вязанным блокам вопросов, касающихся реформы 

Совета Безопасности и определенных в реше-
нии 62/557. Как ясно следует из подготовленного 
сопредседателями пересмотренного документа с 
изложением точек соприкосновения и расхождения 
в позициях, в рамках процесса межправительствен-
ных переговоров удалось добиться большего 
сближения позиций и сократить число расхожде-
ний. Однако, несмотря на одушевляющий прогресс, 
достигнутый в ходе межправительственных пере-
говоров в прошлом году, среди государств-членов 
по-прежнему отмечается существенное расхож-
дение во мнениях по ряду ключевых вопросов в 
рамках каждого блока.

Что касается категорий членского состава, то 
необходимо напомнить о том, что в ходе обсуждений 
речь шла не о двух, а о нескольких категориях член-
ства: о непостоянных местах со сроком полномочий 
в два года, местах непостоянных членов с более 
длительным сроком полномочий; местах переизби-
раемых непостоянных членов; местах постоянных 
членов для регионов или отдельных государств; и 
местах постоянных членов с правом вето или без 
него. Кроме того, имеются предложения о запрете 
на использование права вето, ограничении его 
применения, приостановлении его действия, его 
распространении на новых членов и переносе срока 
его действия.

Что касается региональной представленности, 
то группа ЕИК и Группа африканских государств 
предложили конкретные модели. На наш взгляд, 
следует устранить историческую несправедливость 
в отношении Африки, а также Азии, Латинской 
Америки и малых островных развивающихся госу-
дарств и исправить дисбаланс, из-за которого у 
Европы больше преимуществ.

Предложение группы ЕИК создать 11 или 
12 новых мест непостоянных членов позволит 
обеспечить более широкую представленность 
подавляющего большинства малых и средних госу-
дарств, 59 из которых еще никогда не входили в 
состав Совета. Помимо обеспечения равной геопо-
литической представленности, увеличение числа 
непостоянных членов позволит уравновесить чрез-
мерное влияние пяти постоянных членов. С другой 
стороны, со статистической точки зрения созда-
ние четырех или шести новых мест постоянных 
членов ограничит перспективы представительства 
для остальных 182 государств-членов. Кроме того, 
благодаря периодическим выборам непостоянных 
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членов мы сможем обеспечить как соблюдение 
требований в отношении подотчетности членов 
Совета Безопасности, так и демократизацию 
Организации Объединенных Наций.

Считаем, что требование стран Африки 
относительно предоставления континенту двух 
постоянных мест сильно отличается от стремле-
ния четырех отдельных государств получить места 
постоянных членов. Эти два места для африканских 
членов, как мы понимаем, будут заполняться госу-
дарствами, которые будут выбираться Африкой, 
отчитываться перед Африкой и потенциально 
замещаться другими странами Африки. Четыре 
отдельных государства-претендента не будут 
никому подотчетны и будут стремиться отстаивать 
свои собственные национальные интересы и цели. 
В любом случае имеется не четыре или шесть, а 
более 20 государств, которые, с учетом их размеров, 
оборонного потенциала, экономического статуса, 
роли в поддержании мира и вклада в обеспечение 
мира и безопасности, могут претендовать на более 
регулярное участие в работе Совета Безопасности в 
качестве его членов.

Предложение группы ЕИК о введении 
категорий избираемых на длительный срок и 
переизбираемых членов позволило бы учесть 
это соображение и решить проблему справедли-
вым образом. Наконец, несмотря на значительный 
прогресс, достигнутый в деле содействия сближе-
нию позиций по методам работы Совета, существует 
несколько дополнительных новаторских предложе-
ний, которые следует дополнительно обсудить и в 
отношении которых необходимо принять решение.

Поэтому очевидно, что нам потребуется 
провести предметное, а не поверхностное обсуж-
дение каждого из пяти блоков вопросов, которые 
тесно взаимосвязаны между собой. До тех пор, пока 
мы не устраним основные расхождения в рамках 
пяти блоков вопросов и между ними, мы не сможем 
ни разработать какую-либо модель реформы Совета 
Безопасности, ни приступить к переговорам на 
основе текста. Группа ЕИК надеется, что по одному 
заседанию в рамках межправительственных перего-
воров, как и ранее, будет посвящено рассмотрению 
каждого из пяти блоков вопросов, а в дальнейшем 
– взаимосвязи между этими блоками.

Мы все согласны с тем, что Саммит будущего, 
который состоится в сентябре следующего года, 
должен содействовать активизации деятельности 

главных органов Организации Объединенных 
Наций, включая проведение реформы Совета 
Безопасности и работу Генеральной Ассамблеи, 
а также осуществление реформы международ-
ной финансовой архитектуры. Наша делегация 
будет стремиться к сбалансированному прогрессу 
в достижении этих целей. Наш первый приоритет 
заключается в реформировании неравноправных 
и исторически несправедливых международных 
финансовых учреждений.

Пунктом е) решения 77/568 о сфере охвата 
Саммита будущего, принятого Генеральной 
Ассамблеей на ее предыдущей сессии, предусма-
тривается отсутствие дублирования существующих 
процессов при подготовке Пакта во имя буду-
щего. Рассмотрение вопроса о реформе Совета 
Безопасности должно осуществляться исключи-
тельно в рамках процесса межправительственных 
переговоров с соблюдением всех решений, каса-
ющихся этой процедуры, включая положения 
резолюции 53/30 и решения 62/557. Наша делега-
ция не будет рассматривать ни одну инициативу 
или предложение о реформе Совета Безопасности, 
внесенные вне процесса межправительственных 
переговоров.

Группа ЕИК – это группа, выступающая за 
реформу. Мы по-прежнему открыты для откро-
венного и детального обсуждения путей и средств 
учета в рамках справедливой и всеобъемлющей 
реформы Совета чаяний всех государств-членов; 
государств из африканской, азиатской и латиноа-
мериканской групп; а также других групп, таких 
как Организация исламского сотрудничества и 
Группа арабских государств, и малых островных 
развивающихся государств. Мы убеждены в том, 
что предложения Группы ЕИК могут послужить 
основой для такой инклюзивной и справедливой 
реформы Совета.

Г-н Насир (Индонезия) (говорит по-англий-
ски): Г-жа исполняющая обязанности Председателя, 
я благодарю Вас за созыв этих важных прений.

Поздравляю постоянных представи-
телей Австрии и Кувейта с их повторным 
назначением сопредседателями межправительствен-
ных переговоров по реформе Совета Безопасности. 
Мы рассчитываем на достижение дальнейшего 
прогресса.
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Вчера в Совете Безопасности наконец-то пока-
зался проблеск человечности. Мы приветствуем 
принятие резолюции 2712 (2023), содержащей 
призыв к объявлению гуманитарных пауз в Газе. 
Данная мера стала первым шагом Совета к прекра-
щению боевых действий и введению режима 
прекращения огня в целях облегчения страда-
ний палестинцев. Отдаем должное Мальте за ее 
руководящую роль и выражаем признательность 
избранным членам Совета за демонстрацию привер-
женности и ответственности.

Однако Совету предстоит пройти долгий 
путь к обеспечению эффективного выполнения 
своего мандата. Тот факт, что Совету потребовалось 
больше месяца, чтобы наконец начать действовать, 
в то время как в Газе погибло более 11 000 чело-
век, включая тысячи женщин и детей, ставит под 
сомнение само существование Совета. Поэтому мы 
должны неукоснительно продолжать добиваться 
прогресса в проведении давно назревшей реформы 
Совета Безопасности. В этой связи позвольте мне 
высказать три соображения.

Во-первых, для осуществления реформы 
требуется усиление политической приверженности 
на самом высоком уровне. Мы должны сойти с кару-
сели обсуждения реформы Совета Безопасности в 
рамках межправительственных переговоров. Хотя 
посредством межправительственных перегово-
ров мы стремимся к обеспечению упорядоченной 
эволюции Совета, при нынешних темпах этого 
процесса люди за пределами этого здания вскоре 
начнут добиваться в отношении Совета революции 
– это ситуация, которую мы не должны допустить. 
Мы должны использовать все возможности для 
борьбы с замедлением темпов прогресса, в том 
числе в рамках Саммита будущего, в целях усиления 
политической приверженности делу продвижения 
вперед обсуждения реформы и укрепления процесса 
межправительственных переговоров.

Во-вторых, в рамках межправительствен-
ных переговоров необходимо выстроить процесс, 
который позволит добиться значимого прогресса. 
Приветствуем инициативы сопредседателей 
по ведению веб-трансляции первых сегментов 
межправительственных переговоров и по созда-
нию хранилища записей. Необходимо создать такой 
формат обсуждений, который позволит нам преодо-
леть разногласия и найти точки соприкосновения, в 

том числе путем возможности установления целе-
вых показателей прогресса.

В-третьих, мы должны добиться прогресса по 
вопросу о методах работы – такого прогресса, кото-
рый Совет может предварительно взять за основу 
для повышения своей эффективности, результа-
тивности и транспарентности, а также укрепления 
отношений с Генеральной Ассамблеей. Признаем, 
что для решения вопроса о пересмотре представлен-
ности государств-членов в Совете и о расширении 
его членского состава в итоге потребуется принятие 
политического решения на самом высоком уровне. 
В этой связи нельзя сдерживать прогресс в отноше-
нии методов работы.

Консенсус и взаимосогласованные реше-
ния имеют важное значение для нашей работы. 
Настоятельно призываем всех членов продемон-
стрировать политическую мудрость, взаимное 
уважение и гибкость в ходе обсуждения реформы 
в рамках межправительственных переговоров. Мы 
должны избегать ситуации, при которой упоми-
нание в обсуждениях потенциальных проблем 
превращается в актуальную проблему в момент 
завершения нами работы по реформе, поскольку мы 
просто слишком долго ей занимаемся.

Г-н Махмуд (Египет) (говорит по-араб-
ски): Египет поддерживает заявления, сделанные 
представителем Сьерра-Леоне от имени Группы 
африканских государств и представителем 
Бахрейна от имени Группы арабских государств 
(см. A/78/PV.34).

Прежде всего я хотел бы поздравить 
Постоянного представителя Государства Кувейт 
посла Тарика аль-Банаи и Постоянного предста-
вителя Австрии посла Александера Маршика 
с их повторным во второй раз подряд назначе-
нием сопредседателями межправительственных 
переговоров, посвященных реформированию и 
расширению Совета Безопасности. Благодарю их 
за усилия, предпринятые на предыдущей сессии, и 
отдаю им должное за достигнутые положительные 
результаты.

Наш сегодняшний диалог проходит в реша-
ющий момент. Организация и все ее органы, в 
частности Совет Безопасности, который является 
главным органом, ответственным за поддержание 
международного мира и безопасности, подвергаются 
настоящему испытанию. Больше месяца жестокая 
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израильская военная машина ведет систематические 
бомбардировки и совершает преднамеренные напа-
дения на палестинских мирных граждан в Газе. Она 
продолжает совершать преступление за преступле-
нием, резню за резней, нанося удары по больницам, 
а также медицинским и образовательным учрежде-
ниям. Она убивает журналистов; лишает жителей 
сектора Газа всего самого необходимого для жизни, 
включая еду, воду и топливо; и насильственно 
перемещает более 1,5 миллионов палестинцев. Эти 
действия равносильны военным преступлениям, 
этнической чистке и геноциду и на сегодняшний 
день унесли жизни более 11 000 мирных палестин-
цев, большинство из которых женщины и дети; 
кроме того еще десятки тысяч людей получили 
ранения или потеряли всех членов своей семьи. 

Израиль совершал и продолжает совершать 
деяния, вызывающие омерзение, в то время как Совет 
уже больше месяца полностью парализован в связи с 
тем, что некоторые постоянные члены продолжают 
потворствовать Израилю в совершении все новых 
преступлений. Когда после долгих задержек Совету 
наконец удалось принять резолюцию 2712 (2023) 
о ситуации в Газе, в ней не оказалось призыва к 
полному прекращению огня, несмотря на то, что 
резолюция ES-10/22, принятая на десятой чрезвы-
чайной специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
по вопросу о Палестине, получила однозначную 
поддержку со стороны более чем 120 государств. 
В резолюции Совета говорится лишь о продлении 
гуманитарных пауз, что, к сожалению, также было 
отвергнуто Израилем. Говоря начистоту, следует 
признать, что в своем нынешнем состоянии Совет 
Безопасности не способен выполнять свои функции. 

Сегодня как никогда ясно, что Совет 
Безопасности больше не отражает баланс сил в 
современном мире и не представляет голоса милли-
онов людей из различных регионов, чьи интересы, 
будущее и сама жизнь зависят от решений Совета. 
Совершенно очевидно, что Совет Безопасности 
сегодня олицетворяет собой ушедшую истори-
ческую эпоху. Мы должны справиться с этой 
проблемой, если действительно хотим, чтобы Совет 
был более представительным и более демократич-
ным и в большей степени соответствовал чаяниям 
государств — членов Организации Объединенных 
Наций. Поскольку мы находимся в преддверии 
нового раунда межправительственных переговоров 
по вопросам реформирования Совета Безопасности 
и расширения его состава, я хотел бы поднять 

следующие важные вопросы, которые, по мнению 
Египта, требуют решения для того, чтобы действи-
тельно реформировать Совет и восстановить его 
значение и эффективность.

Во-первых, невозможно и далее мириться с 
тем, что выполнение резолюций Совета остается 
уделом лишь определенных стран, в то время как 
Израиль упорно игнорирует десятки резолюций 
Совета, последней из которых является приня-
тая вчера резолюция 2712 (2023). Израиль еще до 
окончания заседания заявил, что не считает себя 
обязанным выполнять эту резолюцию и продолжит 
вести свою непрерывную войну против мирного 
населения Газы. Уровень доверия международ-
ного сообщества к Совету напрямую связан с его 
способностью обеспечивать выполнение собствен-
ных резолюций, направленных на поддержание 
международного мира и безопасности и адресован-
ных всем государствам без какого бы то ни было 
различия и дискриминации. Ни одно государство не 
может стоять выше международного права. Ни одно 
государство не может обладать иммунитетом или 
особым статусом, позволяющим ему игнорировать 
резолюции Совета Безопасности. 

Во-вторых, Египет считает, что реформа 
Совета Безопасности может быть проведена только 
на основе консенсуса. Это необходимая гарантия 
того, что в расширенном составе Совета будет пред-
ставлен весь спектр мнений. Именно поэтому мы 
вновь заявляем о большом значении решения 62/557, 
положившего начало межправительственным пере-
говорам, и о необходимости руководствоваться 
в нашей работе пяти ключевыми принципами. 
Призываем все государства работать над принятием 
решения, пользующегося максимально широким 
политическим признанием. 

В-третьих, право вето остается краеуголь-
ным камнем процесса реформирования Совета 
Безопасности. Ведь ни о какой серьезной реформе 
не может идти речи, пока не будет решена струк-
турная проблема, в силу которой определенные 
государства наделяются исключительным правом 
блокировать работу Совета. Пока мы не устраним 
эту проблему, ни о какой конструктивной реформе 
не может быть и речи. В случае сохранения права 
вето оно должно быть предоставлено и другим 
государствам. Такой подход лежит в основе общей 
рациональной и справедливой позиции африканских 
стран, изложенной в Эзулвинийском консенсусе и 
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Сиртской декларации. Африка должна получить 
два места постоянных членов со всеми их прерога-
тивами, в том числе и с правом вето. Если мы не 
решим вопрос о праве вето, воля одного постоян-
ного члена, к сожалению, возобладает над волей и 
мнением целого континента. Руководители госу-
дарств нашего африканского континента детально 
рассмотрели этот вопрос на саммитах африканских 
стран, последний из которых состоялся в феврале 
2023 года. Африка продолжит отстаивать эту пози-
цию по линии Комитета десяти африканских глав 
государств и правительств, координатором кото-
рого выступает Сьерра-Леоне, и как африканцы мы 
полностью поддерживаем работу этого органа. 

В-четвертых, следует с осторожностью отно-
ситься к периодическим призывам к практическим 
шагам без обсужения их последствий, поскольку 
такие шаги могут привести к срыву переговоров и 
свести на нет все, что уже было достигнуто. Поэтому 
мы категорически отвергаем все призывы к началу 
переговоров по тексту в отсутствии консенсуса по 
пяти важнейшим вопросам. Парадокс, возможно, 
заключается в том, что именно те государства, 
которые решительно призывают к переговорам 
по тексту, до сих пор не представили глобальную 
модель реформы, выходящую за рамки их собствен-
ного стремления получить место постоянного члена 
Совета, не дав при этом реалистичного ответа ни 
на один из пяти вопросов, вынесенных на обсуж-
дение. Вот почему я в первую очередь обращаюсь 
именно к этим государствам со словами о том, что 
наша конечная цель заключается в создании более 
авторитетного, более справедливого и более эффек-
тивного Совета, отвечающего чаяниям народов 
мира, связывающих с Организацией Объединенных 
Наций свои надежды на то, что что она сумеет 
успешно справиться с проблемами современно-
сти. Гонка за местом постоянного члена Совета не 
должна быть самоцелью, тем более что некоторые 
из участвующих в ней государств не представили 
нам обоснования своих претензий на получение 
такого места.

Сегодня в связи с началом заключитель-
ных этапов переговоров по Саммиту будущего, 
который планируется созвать в 2024 году с зада-
чей проанализировать будущее нашей глобальной 
системы многосторонних отношений, Организации 
Объединенных Наций и Совета Безопасности, 
Египет приступает к дискуссиям в рамках межпра-
вительственных переговоров, являющихся 

единственной площадкой для обсуждения вопросов 
реформирования Совета Безопасности и расшире-
ния его членского состава. Надеемся, что эти усилия 
позволят преодолеть сложившуюся ситуацию и 
обеспечить для грядущих поколений лучшее буду-
щее, когда ни в чем не повинных людей, в том числе 
детей и женщин, не будут убивать за преступле-
ния, которых они не совершали, а великие державы 
или некоторые из них не будут пособничать тем, 
кто в действительности совершает эти преступле-
ния, и не будут обеспечивать им политического 
прикрытия для дальнейшего совершения подоб-
ных преступлений. Речь идет о будущем, когда все 
будут равны в своих правах и обязанностях, когда 
не будет двойных стандартов и дискриминации по 
признаку религии или этнической принадлежности 
и когда Совет Безопасности действительно будет 
играть отведенную ему роль, а не ограничиваться 
лозунгами, бессодержательными заявлениями и 
резолюциями, которые никто не выполняет.

Г-н Хван (Республика Корея) (говорит 
по-английски): Республика Корея присоединяется 
к заявлению, с которым выступил представитель 
Италии от имени группы «Единство в интересах 
консенсуса» (см. A/78/PV.34), и я хотел бы сделать 
следующее заявление в своем национальном 
качестве. 

 Хотя кое-кого, возможно, не устраивают 
медленные темпы реформы, нынешний тупик 
обусловлен вовсе не форматом дискуссии, а ее 
содержанием. На самом деле на межправительствен-
ных переговорах мы постепенно прогрессируем, 
и Генеральная Ассамблея в конце каждой сессии 
консенсусом принимает решение о продолжении 
дискуссий на этой легитимной площадке. Наряду 
с несколькими согласованными пунктами, такими 
как расширение представительства недопредстав-
ленных регионов, мы определили круг важнейших 
вопросов, по которым в ходе межправительственных 
переговоров наблюдается расхождение позиций. 
К ним относятся, в частности, такие вопросы, как 
увеличение числа постоянных членов, предостав-
ление права вето другим государствам-членам, 
принятие новой концепции, согласно которой член 
Совета представляет свой регион, а не самого себя. 
Нет сомнений в том, что нам необходимо чутко 
реагировать на настоятельные и множащиеся 
призывы к реформированию Совета Безопасности, 
особенно в преддверии Саммита будущего. 
Единственным средством достижения этой цели 
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являются детальное изучение этих разногласий и 
демонстрация делегациями максимальной гибкости 
на межправительственных переговорах. 

Нельзя забывать, что речь идет о важней-
шем вопросе, когда на карту поставлено как 
будущее Организации Объединенных Наций, 
так и долгосрочные национальные интересы 
государств-членов. Попытки добиться преждев-
ременного или частичного решения этого вопроса 
приведут лишь к углублению разногласий между 
государствами-членами и даже к возникновению 
новых конфликтов уже сейчас, когда смысл суще-
ствования Организации Объединенных Наций как 
никогда очевиден в свете усиливающейся геопо-
литической напряженности и взаимосвязанных 
глобальных кризисов. 

Окончательная позиция Республики Корея 
по реформе Совета Безопасности заключается в 
том, что мы не можем согласиться с каким бы то ни 
было расширением числа постоянных членов, как 
с правом вето, так и без него. Однако мы поддер-
живаем расширение состава избираемых членов 
до разумного и приемлемого размера, отража-
ющего увеличение числа членов Организации 
Объединенных Наций на 80 стран с 1963 года. 
Учитывая, что международная обстановка посто-
янно меняется, какой бы фиксированный состав 
новых постоянных членов мы ни выбрали, чтобы 
отразить текущие реалии, в итоге он окажется не 
более чем застывшим изображением еще одного 
краткого момента нашей истории. 

Более серьезная проблема – это навечное 
сохранение этого снимка, независимо от того, 
сколько времени прошло с того момента, когда он 
был сделан, и как сильно все изменилось за это 
время. В сущности, мы уже видели, что происходит, 
когда мы вписываем конкретные названия стран в 
Статью 23 Устава и даем им бессрочные полномо-
чия. Учитывая трудности, связанные с внесением 
поправок в Устав, мы столкнулись с аномальной 
ситуацией, когда мы даже не смогли правильно 
отразить новые названия двух из пяти постоянных 
государств-членов в Статье 23. До сих пор в тексте 
вместо «Российская Федерация» и «Китайская 
Народная Республика» значится «Союз Советских 
Социалистических Республик» и «Китайская 
Республика». 

Увеличение числа только избранных, непо-
стоянных членов было нашей последовательной 

позицией на протяжении последних 30 лет, и сейчас 
мы убеждены в ее правильности еще больше, чем 
раньше. Как заявил наш президент Юн Сок Ёль в 
своем сентябрьском выступлении на Генеральной 
Ассамблее (см. A/78/PV.6), мы столкнулись с пара-
доксальной ситуацией, когда постоянный член 
Организации Объединенных Наций ведет войну, 
вторгнувшись в другое суверенное государство и 
получая оружие и боеприпасы от режима, который 
на протяжении многих лет грубо и постоянно нару-
шает резолюции Совета Безопасности. 

 Мы уже достаточно насмотрелись на изъяны 
системы постоянного или вечного членства. 
Насколько я знаю, ни в одной цивилизации нет 
учения, в котором утверждалось бы, что добавле-
ние новых проблем к старым может волшебным 
образом помочь найти решение. Когда мы разби-
раемся с проблемой, то рациональным шагом было 
бы локализовать и купировать ее, а не способство-
вать ее дальнейшему разрастанию. Стоит помнить 
также, что чем больше число постоянных членов, 
тем меньше у остальных членов Организации 
Объединенных Наций возможностей работать 
в Совете. При этом наша делегация сохраняет 
гибкость по вопросу о конкретных условиях расши-
рения состава непостоянных членов. 

 Однако при внимательном прочтении Устава 
становится ясно одно. Принцип справедливого 
географического распределения, закрепленный в 
Статье 23, является основным руководящим прин-
ципом для определения условий непостоянного 
членства. Этот принцип применяется только к 
категории непостоянных членов во времся выбо-
ров и практически использовалься в ходе последней 
реформы Совета Безопасности в 1963 году. Тогда 
Генеральная Ассамблея приняла решение о распре-
делении в общей сложности 10 непостоянных мест 
между 5 региональными группами в соответствии 
с этим принципом. В результате Группа африкан-
ских государств, в которую входят 35 государств, 
получила 3 выборных места. Двадцать три страны 
Азиатско-Тихоокеанской группы государств, 
22 страны Группы государств Латинской Америки 
и Карибского бассейна и 19 стран Группы запад-
ноевропейских и других государств - по 2 места. 9 
государств – членов Группы восточноевропейских 
государств - 1 место. Другими словами, примерно 
на каждые 11 государств-членов приходится одно 
место непостоянного члена Совета Безопасности 
– соотношение одинаковое для всех региональных 
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групп. Это очевидное и объективное уравнение 
было вновь задействовано, когда в 2006 году мы 
создали Совет по правам человека. В соответствии 
с резолюцией 60/251 было принято решение о том, 
что членство в Совете по правам человека должно 
основываться на справедливом географическом 
распределении между пятью региональными 
группами. 

 Сегодня в Организации Объединенных 
Наций насчитывается на 80 государств-членов 
больше, чем в 1963 году. В это число входят 31 госу-
дарство Азиатско-Тихоокеанского региона, 20 стран 
Африки и 11 стран Латинской Америки и Карибского 
бассейна. Другими словами, в сегодняшнем составе 
Совета Безопасности Азиатско-Тихоокеанский 
регион является самым недопредставленным среди 
пяти региональных групп. Этот факт должен быть 
должным образом учтен для обеспечения спра-
ведливого географического распределения в ходе 
следующей реформы. 

В заключение хочу поблагода-
рить Председателя Фрэнсиса за повторное 
назначение замечательных сопредседателей межпра-
вительственных переговоров – посла Кувейта 
Тарика Аль-Банаи и посла Австрии Александра 
Маршика, продемонстрировавших добрую волю 
на посту руководителей этого важного и деликат-
ного процесса. Наша делегация с нетерпением 
ожидает начала межправительственных перегово-
ров, на которых мы постараемя добиться большего 
сближения позиций благодаря откровенному и 
конструктивному обмену мнениями. 

Г-н Видаль (Чили) (говорит по-испански): 
Г-жа Председатель, Чили признательна за органи-
зацию сегодняшних важных прений, посвященных 
реформе Совета Безопасности и созвучных стрем-
лению активизировать работу Организации 
Объединенных Наций.

Желаем больших успехов послу Австрии 
Александру Маршику и послу Кувейта Тарику 
Аль-Банаи в их роли сопредседателей процесса 
межправительственных переговоров по реформе 
Совета Безопасности на семьдесят восьмой сессии. 
Отмечаем также работу обоих послов на последней 
сессии; они организовали предметное обсуждение 
пяти ключевых вопросов, изложенных в решении 
62/557, в том числе в рамках неофициальных засе-
даний и тематических дискуссий. Среди других 
признанных успехов, достигнутых на предыдущей 

сессии – организация открытой трансляции хода 
межправительственных переговоров, их запись и 
создание веб-сайта для ознакомления с изданными 
документами, в том числе сделанными в зале заявле-
ниями. Мы верим в то, что набранный темп удастся 
сохранить в течение встреч, запланированных на 
ближайшее время, и в то, что сами встречи будут 
по-прежнему носить аналитический и конструктив-
ный характер и касаться существа дела. 

Смею сказать, что сопредседатели смогли 
оживить процесс межправительственных перегово-
ров. Призываем всех отказаться от пустой риторики, 
сделать акцент на сближении позиций, а не на разно-
гласиях, и тем самым провести реформу с целью 
обновить состав Совета Безопасности, уменьшив 
таким образом существующее неравенство между 
государствами.

Для Чили защита и укрепление многосто-
ронности будет оставаться одним из приоритетов, 
при том что реформа Совета Безопасности имеет 
решающее значение для обеспечения не только леги-
тимности решений по вопросам международного 
мира и безопасности, но и способности Организации 
Объединенных Наций вовремя реагировать и 
выполнять свою главную функцию – эффективно 
защищать гражданское население и тех, кто в несо-
размерной степени страдает от конфликтов и новых 
угроз, включая женщин и детей.

Особо отмечаем возросшую приверженность 
государств-членов проведению реформы Совета 
Безопасности и его методов работы в разумные 
сроки. Откладывать ее больше нельзя.

 Что касается Саммита будущего, то мы верим 
в то, что сопредседатели межправительственных 
переговоров внесут существенный вклад в этот 
процесс.

Понятно, что это иной процесс, который идет 
параллельно с реализацией «Нашей общей повестки 
дня» (A/75/982) и отдельно от нее, но эти процессы 
должны укреплять друг друга, не допуская при этом 
дублирования усилий. 

Я уже говорил о некоторых конкретных 
результатах, достигнутых на семьдесят седьмой 
сессии. Хочу остановиться на двух инициативах, 
которые могут проложить путь к реформе Совета 
Безопасности: во-первых, на инициативе, предус-
матривающей разработку рамочной основы для 
улучшения взаимодействия между Председателем 
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Неофициальной рабочей группы по документации 
и другим процедурным вопросам и координаторами 
межправительственных переговоров; во-вторых, на 
инициативе по усилению взаимодействия между 
гражданским обществом и государствами-членами 
в целях выработки новых подходов к процессу 
межправительственных переговоров. 

В этом смысле обращаем также особое внима-
ние на последнюю редакцию представленного 
координаторами документа с изложением пере-
смотренных элементов совпадения и расхождения 
позиций по вопросу о справедливой представленно-
сти в Совете Безопасности и увеличении численности 
его членов, а также по другим соответствующим 
вопросам. Как об говорится в письме, мы стремимся 
к обмену мнениями по предложениям, представ-
ленным государствами и группами. Потребуется 
провести обсуждения, в ходе которых будут 
подробно рассмотрены различные модели, что 
позволит лучше понять используемые концепции, 
их влияние и последствия. В связи с этим, поль-
зуясь случаем, хотим поблагодарить Мексику и 
Лихтенштейн за их вклад в эту работу.

Мы отмечаем рост числа конфликтов и угроз 
международному миру и безопасности, а также 
открытые кризисы на нескольких фронтах. Поэтому 
крайне важно, чтобы Организация Объединенных 
Наций, в частности Совет Безопасности, выполняли 
свои обязанности. Выступаем за создание рацио-
нального, более представительного, более открытого 
для участия в его работе и более демократичного, 
транспарентного, эффективного и действенного 
Совета Безопасности на базе известной и обеспе-
чивающей подотчетность методологии. Считаем 
неприемлемым использовать право вето, чтобы 
воспрепятствовать работе Совета Безопасности. 
За последние два года право вето использовалось 
десять раз.

Чили считает, что реформа Совета 
Безопасности должна быть направлена на обеспе-
чение справедливой представленности в этом 
органе с учетом текущих геополитических реалий. 
Поддерживаем расширение его членского состава; 
это можно сделать в обеих категориях, но без 
распространения права вето на всех и без определе-
ния конкретного количества новых членов. Нельзя 
забывать, что любое расширение состава должно 
пойти на пользу развивающимся странам.

В заключение еще раз заявляем, что для 
того, чтобы реформа была успешной, существен-
ной и долговременной, она нуждается в широкой 
и значительной поддержке со стороны широкого 
круга членов Организации Объединенных Наций. 
Очевидно, что ее проведение окажет влияние на 
всю систему Организации Объединенных Наций и 
на многосторонность.

Г-н Чжан Цзюнь (Китай) (говорит по-ки-
тайски): Г-жа Председатель, благодарю Вас за 
организацию сегодняшнего заседания. 

Поздравляю Постоянного представи-
теля Австрии посла Александра Маршика и 
Постоянного представителя Кувейта посла Тарека 
аль-Банаи с повторным сопредседательством на 
межправительственных переговорах по реформе 
Совета Безопасности. В ходе своего сопредсе-
дательства на переговорах, организованных на 
предыдущей сессии, они внесли конструктивный 
вклад в достижение консенсуса и в преодоление 
разногласий между государствами-членами, а также 
заручились доверим и поддержкой широкого круга 
государств-членов. Китай с удовлетворением отме-
чает сей факт. Готовы и впредь взаимодействовать 
и сотрудничать с обоими сопредседателями, оказы-
вая им всестороннюю поддержку в выполнении их 
обязанностей, как к этому призывает Генеральная 
Ассамблея. 

Сегодняшний мир находится в состоянии 
турбулентности. На пути мира и развития стоит 
множество проблем. Большое число государств- 
членов ожидают от Совета Безопасности, что он 
продемонстрирует ответственность, выполнит 
свой мандат и достойно справится со своей обязан-
ностью по поддержанию международного мира и 
безопасности. К сожалению, в настоящее время на 
работе Совета сильно сказываются в числе других 
факторов геополитическая конфронтация, политика 
силы и двойные стандарты. Серьезно подорваны 
атмосфера единства и сотрудничества, равно как 
и его сплоченность и способность действовать. 
Это в свою очередь требует от международного 
сообщества более глубокого анализа институци-
ональной структуры и направленности реформы 
Совета Безопасности, а также более глубокого 
понимания им сложности и деликатности харак-
тера реформы Совета Безопасности. Как и другие 
государства-члены, Китай выступает в поддержку 
проведения всеобъемлющей, конструктивной и 
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системной реформы Совета для обеспечения того, 
чтобы он мог эффективно выполнять свои обяза-
тельства по Уставу Организации Объединенных 
Наций, своевременно реагировать на запросы 
международного сообщества и решительно поддер-
живать международный мир и безопасность. В этой 
связи хотел бы напомнить о следующих четырех 
составляющих реформы. 

Во-первых, при проведении реформы необ-
ходимо руководствоваться фундаментальными 
вопросами. На протяжении 78 лет своего существо-
вания Совет Безопасности играет незаменимую роль 
в урегулировании конфликтов и предотвращении 
войн. При этом мы должны честно сказать: у него 
есть свои недостатки. Самыми серьезными из них 
являются его несправедливый состав, недостаточ-
ная представленность и нерациональная структура, 
когда один блок долгое время доминирует в работе 
Совета. Только разобравшись в глубинных причи-
нах, мы сумеем найти эффективные решения и 
провести адресную реформу. 

Во-вторых, реформа должна проводиться в 
правильном направлении. Совет Безопасности явля-
ется ядром механизма коллективной безопасности. 
В своей работе он должен исходить из реального 
положения дел и будущих тенденций в международ-
ной политике и следовать историческим тенденциям 
полицентризма, демократизации международных 
отношений и общего повышения роли глобаль-
ного Юга. Единственно правильным направлением 
реформы Совета Безопасности является повыше-
ние уровня представленности и усиление голоса 
развивающихся стран, с чем согласно подавляю-
щее большинство государств-членов. Любая другая 
реформа, отступающая от этого правильного 
направления, неприемлема. 

В-третьих, при проведении реформы необхо-
димо придерживаться системного подхода. Совет 
Безопасности является неотъемлемым компонен-
том многосторонней системы, где центральное 
место занимает Организация Объединенных 
Наций. Проблемы в Совете в определенной степени 
являются концентрированной демонстрацией неэф-
фективности системы глобального управления 
и постоянно увеличивающегося числа сбоев в ее 
работе. Для того чтобы реформа Совета увенча-
лась заметным успехом, она должна проводиться в 
рамках общей реформы Организации Объединенных 
Наций и системы глобального управления и 

предусматривать целый комплекс мероприятий, в 
основе которых должны лежать пять групп ключе-
вых вопросов, касающихся этой реформы. 

В-четвертых, процесс реформирования 
требует широкого консенсуса. Реформа Совета 
затрагивает ключевые интересы государств-членов 
и предполагает корректировку системы глобального 
управления; изменение любой ее составляющей 
влияет на всю систему. Простых решений слож-
ных вопросов не бывает. Любое предложение по 
реформе должно учитывать интересы всех сторон 
и быть способным выдержать испытание временем 
и историей. Подчеркиваем важность непрерывного 
построения консенсуса и выступаем против искус-
ственного форсирования посредством выдвижения 
предложений по реформе, что подрывает единство 
государств-членов и создает новые противоречия и 
проблемы. 

Место Председателя занимает г-н Мухамад 
(Малайзия), заместитель Председателя.

На протяжении многих лет межправитель-
ственные переговоры играют незаменимую роль в 
содействии углубленному обмену мнениями между 
государствами-членами по вопросам реформи-
рования Совета и постепенному формированию 
консенсуса. Китай поддерживает государства-члены 
в их стремлении продолжать использовать площадку 
межправительственных переговоров для дальней-
шего обсуждения идей и предложений по реформе 
и надеется на достижение большего консенсуса 
и новых результатов под руководством сопред-
седателей. В свете предстоящей работы хотел бы 
поделиться следующими соображениями. 

Во-первых, необходимо решительно высту-
пить в поддержку роли межправительственных 
переговоров как основной площадки для обсуждения 
реформы Совета Безопасности. Несмотря на жалобы 
некоторых государств-членов на медленный ход 
межправительственных переговоров, нельзя отри-
цать, что эти переговоры по-прежнему являются 
единственным санкционированным Генеральной 
Ассамблеей форумом, пользующимся широким 
признанием государств-членов. Любые совмест-
ные решения по реформе Совета Безопасности в 
рамках Организации Объединенных Наций должны 
обсуждаться и приниматься по итогам межправи-
тельственных переговоров. Мы должны отказаться 
от запуска новых процессов. Вопрос о том, войдет 
ли реформа Совета Безопасности в повестку дня 
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Саммита будущего и будет ли достигнут консенсус 
по тексту, также должен быть решен в ходе межпра-
вительственных переговоров. 

Во-вторых, между сторонами по-преж-
нему существуют серьезные разногласия по 
поводу общего направления и основных принци-
пов реформы. Большинство государств-членов 
разделяют мнение о том, что условия для начала 
переговоров на основе текста пока отсутствуют. 
Как известно, сопредседатели призвали основные 
группы, объединенные общими интересами, пред-
ставить письменные предложения по реформе, 
которые они планируют обсудить по отдельности. 
Такой подход является попыткой по-новому органи-
зовать обсуждения в ходе межправительственных 
переговоров, но он не предполагает выработки 
единого переговорного текста и тем более проведе-
ния переговоров по тексту. 

В-третьих, все пять кластеров явля-
ются ключевыми вопросами реформы Совета 
Безопасности, четко сформулированными в реше-
нии 62/557, и составляют основу программы 
реформы. У государств-членов есть ряд вопросов по 
этим пяти кластерам. Основные группы, объединен-
ные общими интересами, придерживаются своих 
четких позиций. Потребуется выделить достаточное 
время для их углубленного обсуждения на межпра-
вительственных переговорах. Все пять кластеров 
тесно связаны друг с другом. Китай решительно 
выступает против фрагментарного подхода, состо-
ящего из отдельных шагов и попыток небольшого 
числа стран протолкнуть в Генеральной Ассамблее 
резолюции о расширении членского состава в обеих 
категориях. 

В-четвертых, реформа Совета Безопасности 
должна стать подлинным отражением международ-
ной честности и справедливости. В предстоящий 
период в ходе межправительственных переговоров 
внимание потребуется сосредоточить, среди прочего, 
на том, как расширить представительство и усилить 
влияние развивающихся стран, как в приоритетном 
порядке исправить историческую несправедли-
вость, от которой страдает Африка, и как привлечь 
в Совет больше стран, проводящих независимую 
внешнюю политику и занимающих независимую 
позицию в таких вопросах, как справедливость и 
правосудие. Китай уже объявил о том, что поддержи-
вает специальные договоренности о необходимости 
уделить первоочередное внимание предложениям 

Африки. Хочу подчеркнуть, что это в полной мере 
свидетельствует о решительной поддержке Китаем 
усилий по устранению исторической несправедли-
вости, от которой страдает Африка. 

В-пятых, в рамках реформы Совета 
Безопасности в ходе межправительственных пере-
говоров потребуется уделить особое внимание как 
разработке общей структуры, так и постоянному 
усилению роли и повышению эффективности работы 
Совета, исходя из текущей ситуации. Членами 
Совета был предпринят целый ряд попыток повы-
сить эффективность методов работы Совета, 
многие из которых встретили широкую поддержку. 
Китай как член Совета и его Председатель в этом 
месяце будет активно работать над тем, чтобы 
Совет продолжил свои усилия в этом направлении, 
используя имеющиеся наработки и внося новую 
динамику в соответствующие обсуждения в рамках 
межправительственных переговоров. Китай готов 
вместе со всеми сторонами принять конструктив-
ное участие в межправительственных переговорах 
на текущей сессии и продолжить работу по выра-
батке новых идей в части реформирования Совета, 
которые пользовались бы широкой поддержкой и 
помогли бы сделать Совет более демократичным, 
более авторитетным и более эффективным и тем 
самым внести конструктивный вклад в построение 
справедливой и равноправной системы глобального 
управления.

Г-н Онал (Турция) (говорит по-английски): Мы 
высоко ценим участие Председателя Генеральной 
Ассамблеи в этом процессе и приветствуем повтор-
ное назначение постоянных представителей 
Австрии и Кувейта сокоординаторами межправи-
тельственного переговорного процесса. Заверяем 
их в своей полной поддержке в выполнении ими их 
важнейшей задачи по поиску точек соприкоснове-
ния в этом важном вопросе. 

Турция присоединяется к заявлению, с кото-
рым выступил Постоянный представитель Италии 
от имени группы «Единство в интересах консен-
суса» (см. A/78/PV.34). Я также хотел бы высказать 
несколько соображений в своем национальном 
качестве. 

Реформа Совета Безопасности явно назрела 
и носит неотложный характер. Последние собы-
тия в Совете Безопасности это подтверждают. 
Из-за присущего ему паралича Совет Безопасности 
не смог продвинуться в установлении режима 
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прекращения огня и прекращении невыразимых 
человеческих страданий в секторе Газа. В процессе 
реформирования необходимо будет вскрыть и 
устранить нынешние недостатки в работе Совета 
Безопасности. Реформа должна помочь найти 
баланс между справедливым и демократическим 
представительством и эффективными оператив-
ными действия, не жертвуя одним ради другого. 
Это потребует комплексного и инклюзивного 
подхода, который должен пойти на пользу всем 
государствам-членам и пользоваться их поддерж-
кой и в рамках которого акцент будет делаться на 
достижение общего блага, а не на преследование 
индивидуальных национальных интересов. 

Как мы уже на это указывали, статус 
постоянного члена с правом вето или без него 
недемократичен по своему характеру, поэтому 
расширение состава Совета должно касаться 
только его избираемых членов и осуществляться 
на базе справедливой системы ротации и регио-
нального представительства. В идеале право вето 
также должно быть отменено; по меньшей мере его 
использование должно быть ограничено. Для этого 
потребуется укрепить координацию и сотрудниче-
ство между Советом Безопасности и Генеральной 
Ассамблеей. 

Для того чтобы процесс реформ продвигался 
вперед, необходимо заручиться конструктивным 
участием в нем всех государств-членов. Этого 
можно достичь с помощью межправительствен-
ных переговоров, которые являются единственной 
легитимной площадкой для решения этого непро-
стого вопроса. Мы приветствуем решение о том, 
что ход межправительственных переговоров будет 
транслироваться в сети Интернет. Это позволит 
международной общественности ознакомиться с 
позициями всех групп и, безусловно, положительно 
скажется на ходе дискуссии. 

Ввиду срочности и огромного значения 
реформы Совета Безопасности Турция будет активно 
участвовать в процессе межправительственных 
переговоров и постарается внести значимый вклад 
в работу по достижению компромисса и сближению 
позиций.

Г-н Лагдамео (Филиппины) (говорит по-ан-
глийски): Г-жа Председатель, благодарю Вас за 
организацию этих важных прений, посвященных 
обсуждению вопроса о справедливом представи-
тельстве в Совете Безопасности и расширении его 

членского состава и других вопросов, связанных с 
Советом Безопасности. 

Филиппины присоединяются к другим 
государствам-членам в выражении признатель-
ности Постоянному представителю Австрии г-ну 
Александеру Маршику и Постоянному представи-
телю Государства Кувейт г-ну Тарику аль-Банаи за 
их умелое руководство на посту сокоординаторов 
межправительственных переговоров по реформе 
Совета Безопасности. Сейчас, когда мы продолжаем 
заниматься реформой Совета Безопасности, которая 
является основополагающим элементом укрепле-
ния многостороннего подхода, Филиппины вновь 
заявляют о своей поддержке этого процесса и его 
сокоординаторов.

В ходе последнего раунда межправительствен-
ного переговорного процесса мы приветствовали 
организацию веб-трансляции и работы по созданию 
цифрового хранилища данных о процессе межправи-
тельственных переговоров, чтобы сделать его более 
прозрачным. В связи с началом очередного раунда 
межправительственных переговоров по вопро-
сам, связанным с реформой Совета Безопасности, 
Филиппины хотели бы еще раз обратить внимание 
на следующие шаги, направленные на достижение 
более ощутимого прогресса в межправительствен-
ных переговорах.

Во-первых, давно назрела необходимость 
расширения членского состава Совета Безопасности 
с должным учетом справедливого и сбалансиро-
ванного географического распределения. В своем 
нынешнем виде Совет Безопасности существует с 
1966 года. Необходимо расширить членский состав 
Совета Безопасности и сделать его более представи-
тельным, чтобы он более оперативно реагировал на 
стремительные изменения в архитектуре глобаль-
ной безопасности и геополитических реалиях 
XXI века. Филиппины подтверждают свою пози-
цию, согласно которой наиболее важным вопросом 
является определение размера расширенного член-
ского состава Совета Безопасности и обеспечение 
баланса между этим параметром и повышением 
эффективности методов работы Совета.

Во-вторых, следует изучить возможность 
создания новой структуры Совета Безопасности 
со сбалансированным увеличением числа непо-
стоянных членов (потенциально 27), которая 
отражала бы потребности недопредставленных 
регионов. Такой подход обеспечит инклюзивность 
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без снижения эффективности работы Совета в 
части принятия решений. Филиппины готовы 
принять участие в обсуждении состава постоянных 
членов Совета Безопасности. Обновленная струк-
тура Совета Безопасности должна быть избавлена 
от ее нынешних недостатков в части справедли-
вой представленности таких регионов в Совете 
Безопасности, как Африка, Латинская Америка и 
Азиатско-тихоокеанский регион. Увеличение числа 
членов должно обеспечить справедливую и равную 
представленность всех региональных групп.

При рассмотрении различных пред-
ложений необходимо исходить из того, что 
расширенный членский состав Совета Безопасности 
должен обеспечивать баланс между представитель-
ностью и эффективностью решения глобальных 
вопросов и проблем. В обновленной структуре 
Совета Безопасности должна быть не просто улуч-
шена представленность, Совет должен быть 
способным действовать оперативно и решительно, 
соблюдая самые высокие стандарты подотчетно-
сти, слаженности, транспарентности и соответствуя 
тому доверию, которое возлагают на него государ-
ства-члены Организации Объединенных Наций.

В-третьих, право вето в его нынешнем виде 
часто мешает Совету оперативно принимать реше-
ния по важнейшим вопросам. Трудности, с которыми 
Совет Безопасности столкнулся при урегулиро-
вании таких кризисов, как кризис в Мьянме в 
2021 году, кризис в отношениях между Россией и 
Украиной в 2022 году и между Израилем и ХАМАС 
в 2023 году, свидетельствуют о растущей поляри-
зации и противоречивых интересах его постоянных 
членов. Это подчеркивает настоятельную необхо-
димость реформы, особенно практики применения 
права вето, для более эффективного разрешения 
глобальных конфликтов. Право вето не должно 
парализовывать работу Совета Безопасности над 
вопросами мира и войны. Ни одному государ-
ству-члену не должна предоставляться особая 
привилегия пользоваться правом вето, поскольку 
это прямо противоречит закрепленному в Уставе 
принципу суверенного равенства всех государств 
— членов Организации Объединенных Наций.

Поскольку лишить постоянных членов права 
вето будет весьма непросто, мы должны рассмо-
треть необходимость ограничения его применения. 
Мы вновь заявляем о своей поддержке кодекса 
поведения, предложенного Группой по вопросам 

подотчетности, согласованности и транспарент-
ности, а также инициативы Франции и Мексики, 
в которой четко прописаны исключения, когда 
право вето не применяется. Однако до тех пор, 
пока применение права вето не будет ограничено, 
эффективность и действенность работы Совета 
будут находиться под угрозой. Применение права 
вето будет иметь основополагающее значение для 
реформирования методов работы и повыщения 
эффективности Совета Безопасности с расширен-
ным членским составом.

В-четвертых, в рамках совершенствования 
своих методов работы Совет Безопасности должен 
постараться заручиться более активным участием в 
процессе принятия решений со стороны государств, 
не являющихся его членами. Совет Безопасности 
должен быть более транспарентным и более подот-
четным перед государствами, не входящими в его 
состав. Правила процедуры Совета Безопасности 
по-прежнему являются временными. Необходимо, 
чтобы эти правила были более предсказуемыми 
и прозрачными, что означает, что в определен-
ных обстоятельствах должны предприниматься 
конкретные действия.

В-пятых, мы принимаем к сведению предло-
жение перейти к переговорам на основе текста в ходе 
следующего раунда переговоров по реформе Совета 
Безопасности. В 2021 году Филиппины занимали 
позицию, согласно которой, хотя некоторые государ-
ства-члены по-прежнему не хотят вести переговоры 
по одному тексту, предлагающему пакет возмож-
ных соглашений по реформе Совета Безопасности, 
наличие одного документа, с которым можно озна-
комиться, поможет создать ощущение движения и 
прогресса после многолетнего обсуждения одних 
и тех же кластеров реформы Совета Безопасности. 
На данном этапе можно рассмотреть такой вариант, 
как гибкий подход к переговорам с ограничениями 
по времени. Это могут быть неформальные диалоги 
и тематические дискуссии, переходящие в необяза-
тельные мозговые штурмы и, в конечном итоге, по 
мере формирования консенсуса в более официаль-
ным методы, в результате чего в итоге мы получим 
динамичный и адаптивный переговорный процесс.

В порядке продолжения дискуссии по 
реформе Совета Безопасности мы признаем наличие 
различных точек зрения на авторство и составление 
отчетов о наших обсуждениях. Мы предлагаем, 
чтобы отчеты об этих обсуждениях без включения 
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в них конкретных заявлений, относимых на счет 
отдельных стран или групп, были достаточно 
подробными, чтобы отражать широту и глубину 
дискуссии и обеспечивать представленность и учет 
всех точек зрения. Этот метод призван создать 
атмосферу доверия и взаимного уважения, что 
крайне важно для достижения значимого прогресса 
в ходе наших переговоров.

Наконец, Филиппины подтверждают 
свою позицию, согласно которой реформу 
Совета Безопасности следует проводить парал-
лельно с предпринимаемыми в настоящее время 
усилиями по активизации работы Генеральной 
Ассамблеи, особенно в том, что касается повы-
шения роли Ассамблеи в принятии решений по 
вопросам, затрагивающим международный мир 
и безопасность. Реформированный и расши-
ренный Совет Безопасности и более активно 
работающая Генеральная Ассамблея являются зало-
гом повышения эффективности и действенности 
многосторонности.

Г-н де Ривьер (Франция) (говорит 
по-французски): В условиях турболентности между-
народной обстановки мы по-прежнему обязаны 
продолжать создавать условия для достижения мира 
во имя целей, которые преследует Организация 
Объединенных Наций. Именно поэтому нам нужно 
реформировать Совет Безопасности. Пришло время 
дать новый толчок решению этой важнейшей 
задачи. Генеральный секретарь подтвердил свою 
готовность в своей совместной программе. Саммит 
будущего, который состоится в сентябре 2024 года, 
также предоставит возможность для работы над 
выполнением этой задачи. Члены Совета могут 
быть уверены в полной приверженности Франции 
достижению этой цели.

Реформа Совета Безопасности необходима 
для укрепления его авторитета и повышения его 
представительности; при этом исполнительный и 
директивный характер работы Совета должны быть 
сохранены. Благодаря неустанным усилиям сопред-
седателей нам удалось обеспечить принятие целого 
ряда полезных документов. Мы приветствуем их 
решение повторно транслировать ту часть, которая 
касается выступлений, в режиме онлайн, чтобы дать 
возможность как можно большему числу делегаций 
принять участие в этом процессе и обеспечить его 
полную гласность.

Этот новый этап межправительственных 
переговоров должен привести к ощутимым и суще-
ственным результатам. Франция, как и большинство 
делегаций, считает, что переговоры должны прово-
диться на основе проекта текста. На сегодня задача 
состоит в том, чтобы прийти к единому документу. 
Приветстуем быстрое назначение сокоординаторов 
и поздравляем послов Маршика и аль-Банаи с их 
назначением. Теперь необходимо четко определить 
их полномочия.

Позиция Франции неизменна и хорошо 
известна. Мы хотим, чтобы с учетом современных 
реалий Совет был более представительным, что 
еще больше повысит его авторитет, легитимность и 
эффективность. Мы должны учитывать появление 
новых держав, готовых и способных взять на себя 
ответственность в качестве постоянных членов 
Совета Безопасности и в соответствии с Уставом 
Организации Объединенных Наций вносить 
важный вклад в работу Совета.

Для сохранения исполнительного и оператив-
ного характера работы Совета в его расширенный 
состав могли бы входить до 25 членов, включая 
новых постоянных и непостоянных членов. Франция 
поддерживает кандидатуры Германии, Бразилии, 
Индии и Японии в качестве постоянных членов. 
Кроме того, мы хотели бы увеличить представ-
ленность африканских стран, в том числе среди 
постоянных членов. Остальные места должны 
распределяться таким образом, чтобы обеспечить 
справедливую географическую представленность.

Задача имеет двоякий характер. С одной 
стороны, мы должны укрепить легитимность Совета 
Безопасности, а с другой - повысить его способ-
ность в полной мере выполнять свои обязанности 
по поддержанию международного мира и безопас-
ности. В этой связи несколько лет назад Франция 
внесла предложение о том, чтобы пять постоянных 
членов Совета добровольно и коллективно отказа-
лись от использования права вето в случае массовых 
зверств. Такое добровольное решение требует не 
пересмотра Устава, а политической приверженно-
сти со стороны постоянных членов.

На сегодняшний день о своей поддержке 
этой выдвинутой нами совместно с Мексикой 
инициативы заявили 106 стран. Призываем все 
государства-члены, которые еще не поддержали 
эту инициативу, помочь нам быстро достичь симво-
личной отметки в две трети голосов в Генеральной 
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Ассамблее. Подтверждаем также нашу готовность 
продолжить обсуждение этого предложения с 
другими постоянными членами Совета.

Г-н Абд Карим (Малайзия) (говорит 
по-английски): Позвольте мне поблагодарить сопред-
седателей - посла Кувейта Тарека Аль-Банаи и посла 
Австрии Александера Маршика - за их преданность 
делу и руководство межправительственными пере-
говорами по реформе Совета Безопасности в ходе 
семьдесят седьмой сессии. Малайзия рассчитывает 
на продолжение своего сотрудничества с сопредсе-
дателями на протяжении всей семьдесят восьмой 
сессии.  

Малайзия с удовлетворением принимает 
к сведению представленный сопредседателями 
документ с изложением пересмотренных точек 
совпадения и расхождения позиций по вопросу 
о справедливом представительстве в Совете 
Безопасности и расширении его членского состава и 
связанным с этим вопросам. Наша делегация хотела 
бы изложить свою точку зрения на этот документ. 

Во-первых, считаем, что документ точно 
отражает позиции государств-членов и четко 
разграничивает точки совпадения и расхождения 
позиций. Полагаем, что такой подход обеспечивает 
однозначность понимания документа и послужит 
полезным руководством для делегаций во время 
переговоров в следующем году. Малайзия также 
рассматривает этот документ как полезный спра-
вочный ресурс, который можно использовать в 
последующем обсуждении важной темы реформы 
Организации Объединенных Наций.  

Во-вторых, Малайзия принимает к сведению, 
что сопредседатели направили приглашение экспер-
там и провели неофициальное совещание с нынешним 
и бывшими председателями Неофициальной рабо-
чей группы Совета Безопасности по документации 
и другим процедурным вопросам. Мы привет-
ствуем подобные контакты. Они вносят свой вклад 
в наши обсуждения, помогая при этом сохранить их 
межправительственный характер.  

В-третьих, Малайзия, в частности, поддержи-
вает использование возможности веб-трансляции 
сессий межправительственных переговоров. Это 
необходимо для обеспечения открытости и прозрач-
ности процесса реформ. 

В-четвертых, мы также высоко ценим 
сильный акцент на участии, транспарентности 

и подотчетности, который мы наблюдали на 
протяжении всего процесса под руководством 
сопредседателей. Малайзия рассчитывает на то, 
что в ходе наших переговоров на текущей сессии 
эти важные принципы будут одобрены всеми 
делегациями. 

Совет Безопасности несет на своих плечах 
главную ответственность за поддержание между-
народного мира и безопасности. Его решения, 
упущения, успехи и неудачи вызывают резонанс 
далеко за стенами зала Совета Безопасности. Резня 
и гуманитарный кризис, разворачивающийся в 
секторе Газа, являются примером таких упущений 
и неудач в его работе. За последний месяц погибли 
более 11 000 палестинцев. Более 4600 детей были 
убиты зверским способом. Более миллиону пале-
стинцев в секторе Газа пришлось оставить свои дома. 
Людям не хватает еды, воды, крова, а их основные 
права человека попираются. Как ни прискорбно, но 
все это произошло до того, как Совет смог принять 
меры, и по-прежнему имеет место.

Поэтому Малайзия присоединяется к другим 
государствам-членам в их последовательном 
призыве к реформированию Совета Безопасности. 
Мы хотим, чтобы его члены могли эффективно 
выполнять свою роль гаранта международного 
мира и безопасности. Мы хотим, чтобы Совет 
Безопасности мог с большей эффективностью 
реагировать на сложные проблемы сегодня и в 
будущем. Малайзия поддерживает всестороннюю 
реформу Совета Безопасности, предусматриваю-
щую как корректировку методов работы Совета, так 
и расширение его членского состава. Наша делега-
ция по-прежнему призывает если не отменить, то 
хотя бы регулировать использование права вето, 
применение которого делает работу Совета неэф-
фективной и недемократичной. Мы рассматриваем 
право вето в его нынешней форме как препятствие 
для усиления подотчетности и повышения уровня 
транспарентности в работе Советом Безопасности. 
С моральной точки зрения нет никаких оснований 
для того, чтобы голос одного постоянного члена 
Совета Безопасности перевешивал волю пода-
вляющего большинства государств-членов. Как 
ни прискорбно, но это раз за разом происходит на 
наших глазах.    

Мы выступаем в поддержку равной и 
справедливой представленности регионов в рефор-
мированном Совете Безопасности. С 1945 года, 
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когда была создана Организация Объединенных 
Наций и подписан ее Устав, мир изменился. Тогда 
в Организации Объединенных Наций было 51 госу-
дарство-член, а сейчас их насчитывается 193. Для 
того чтобы в будущем Совет Безопасности оста-
вался эффективным, легитимным и актуальным, он 
должен быть более представительным.

Подходу Малайзии к реформированию 
Совета всегда были свойственны прагматизм и 
объективность. Мы последовательно выступаем 
за инклюзивный и прозрачный процесс реформ, 
который должен осуществляться на базе консуль-
таций и диалога между государствами-членами. 
Мы по-прежнему убеждены в том, что реформи-
рованный Совет будет пользоваться максимально 
широкой поддержкой со стороны государств-членов. 

Нынешняя реформа Совета скажется на 
жизни будущих поколений. Сегодня от Совета 
Безопасности требуют более эффективной и более 
результативной работты, чтобы он в большей 
степени соответствовал запросам современного 
мира. В этой связи настоятельно призываем все 
государства-члены демонстрировать открытость, 
гибкость и сильную политическую волю, с тем 
чтобы выйти на взаимоприемлемое решение в 
интересах международного мира, безопасности и 
процветания. 

В заключение хочу заверить членов Ассамблеи 
в решимости Малайзии содействовать дальней-
шему продвижению этого процесса. Г-н Бенджама 
(Алжир) (говорит по-французски):

Г-н Бенджама (Алжир) (говорит по-фран-
цузски): Прежде всего я хотел бы от всей души 
поблагодарить Председателя Фрэнсиса за организа-
цию ежегодных прений, посвященных этой важной 
теме. Хотел бы поздравить также Постоянного 
представителя Государства Кувейт посла Тарика 
аль-Банаи и Постоянного представителя Австрии 
посла Александера Маршика с их повторным назна-
чением сопредседателями межправительственных 
переговоров в ходе семьдесят восьмой сессии. 

Наша делегация присоединяется к заяв-
лению Группы африканских государств, с 
которым выступил наш коллега посол Кпукуму, и 
к заявлению, с которым от имени Группы арабских 
государств выступил наш коллега посол ар-Ровайей 
(см. A/78/PV.34). Кроме того, я хотел бы высказать 

следующие замечания в своем национальном 
качестве. 

Во-первых, в соответствии с целями и 
принципами Устава Организации Объединенных 
Наций ключевой принцип суверенного равенства 
государств должен оставаться для нас главным 
ориентиром и занимать центральное место в наших 
обсуждениях, чтобы мы могли провести подлин-
ную, всеобъемлющую и инклюзивную реформу 
Совета Безопасности.

Во-вторых, в соответствии с решением 62/557 
межправительственные переговоры должны оста-
ваться единственным форумом для обсуждения 
вопросов реформирования Совета Безопасности. 

В-третьих, в процессе реформирования 
Совета Безопасности должны учитываться все 
существенные вопросы, в частности о его составе, 
региональной представленности, программе 
работы, методах работы и процессе принятия реше-
ний, включая важнейший вопрос о праве вето. 

В-четвертых, взаимосвязанный характер 
пяти основных блоков вопросов, вынесенных на 
переговоры, требует от нас соблюдать баланс 
между различными темами, относящимися к общей 
реформе Совета Безопасности, и не отдавать пред-
почтение одному вопросу или теме в ущерб другим. 
К сожалению, в подготовленном сопредседателями 
обновленном документе с изложением точек сопри-
косновения и расхождений в позициях учтены не 
все предложения и позиции государств-членов. 
Таким образом, он не может считаться подходящим 
документом для наших переговоров. 

В-пятых, считаем, что рамочный документ 
2015 года должен оставаться единственным основ-
ным документом в ходе наших обсуждений в рамках 
межправительственных переговоров, поскольку в 
нем отражены позиции и предложения примерно 
120 государств-членов, включая общую позицию 
африканских стран. 

В-шестых, любая поспешная инициатива, 
которая потребует от государств-членов — под 
предлогом активизации процесса межправитель-
ственных переговоров — начать обсуждение на 
основе текстов, которые не были согласованы 
консенсусом, может оказаться контрпродуктив-
ной, привести к обострению личных стремлений и 
разногласий в ходе предстоящих переговоров. 
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В-седьмых, в ходе предыдущих обсуждений 
реформы Совета Безопасности подчеркивалась 
необходимость скорейшего удовлетворения закон-
ных ожиданий государств-членов, в частности 
африканских стран, с тем чтобы исправить исто-
рическую несправедливость в отношении Африки. 
Несправедливо и недопустимо, что Африка по-преж-
нему исключена из процессов принятия решений, 
которые зачастую самым непосредственным обра-
зом касаются нашего континента. 

И последнее. Я вновь заявляю о том, что наша 
страна придерживается общей позиции африканских 
стран, изложенной в Эзулвинийском консенсусе и 
Сиртской декларации. Покончить с исторической 
несправедливостью в отношении Африки можно 
только с помощью шагов, предпринимаемых в соот-
ветствии с этой позицией. Сегодня Африка должна 
иметь возможность играть свою полноценную роль 
на международной арене, в частности посредством 
обеспечения представленности Африки в категории 
постоянных членов со всеми правами и прерога-
тивами, которыми пользуются нынешние члены, 
включая право вето, если оно будет сохранено, а 
также значительного расширения ее представлен-
ности в категории непостоянных членов.

Г-н Диом (Сенегал) (говорит по-фран-
цузски): Наша делегация присоединяется к 
заявлению, сделанному Сьерра-Леоне в качестве 
координатора Комитета десяти глав государств 
и правительств от имени Группы африканских 
государств (см. A/78/PV.34), и хотела бы сделать 
несколько замечаний в своем национальном 
качестве.

Тема текущей сессии Генеральной Ассамблеи 
— «Восстановление доверия и возрождение 
глобальной солидарности: ускорение действий 
по осуществлению Повестки дня на период до 
2030 года и достижению сформулированных в ней 
целей в области устойчивого развития ради мира, 
процветания, прогресса и устойчивости для всех» 
— как нельзя лучше отражает причины, которые 
делают реформу Совета Безопасности необходи-
мой в свете многогранных кризисов, с которыми мы 
столкнулись в последние годы.

К этому следует добавить гуманитарный 
кризис в Газе, который достиг неприемлемых 
масштабов и привел к гибели более 11 000 человек, 
в том числе 5000 детей и около 100 гуманитарных 
сотрудников Организации Объединенных Наций. 

Такое положение дел свидетельствует о полной 
актуальности резолюции ES-10/21 от 27 октября, 
принятой подавляющим большинством голосов 
на десятой чрезвычайной специальной сессии по 
вопросу о незаконных мерах, принимаемых изра-
ильскими властями в Восточном Иерусалиме и на 
остальной части оккупированной палестинской 
территории.

Приняв вчера резолюцию 2712 (2023), Совет, 
в свою очередь, после четырех неудачных попыток 
устранил серьезное препятствие для выражения 
международной солидарности с населением Газы. 
Будем надеяться на неукоснительное выполнение 
этой резолюции, чтобы немедленно обеспечить 
полноценный, надежный, безопасный и беспре-
пятственный гуманитарный доступ в сектор Газа. 
Вместе с тем запланированные гуманитарные паузы 
никогда не смогут заменить режим прекращения 
огня, который по-прежнему необходим как никогда.

Тревожный рост напряженности, наблю-
даемый в израильско-палестинском конфликте, 
вывел на передний план вопрос, который никогда 
не должен был оставаться без внимания и, прежде 
всего, не должен был так долго оставаться нерешен-
ным. Семьдесят пять лет назад Совет Безопасности 
принял свою первую резолюцию по палестинскому 
вопросу (резолюция 42 (1948)). Вплоть до вчераш-
него дня последняя резолюция по этому вопросу 
была принята им в 2016 году (резолюция 2334 
(2016)), и до этого момента он хранил молчание, пока 
процесс урегулирования в соответствии с принци-
пом сосуществования двух государств подрывался с 
каждым днем все больше и больше. Вот почему этот 
вопрос, столь символичный для международных 
отношений, во многом иллюстрирует необходи-
мость реформирования Совета, который может 
обеспечить коллективную безопасность, только 
гарантировав, в частности, права народов на самоо-
пределение, а также право на создание собственного 
государства. Именно поэтому наша делегация 
поддерживает призыв Генерального секретаря и 
созданного в рамках Организации Объединенных 
Наций Консультативного совета высокого уровня 
по обеспечению эффективности многосторонней 
системы сделать Совет Безопасности более справед-
ливым и представительным органом в соответствии 
с Новой повестки дня для мира. В контексте 
Саммита будущего необходимо также отразить 
важность этого процесса в пакте во имя будущего.
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Мы снова собрались, чтобы обсудить 
реформу, которая, к всеобщему неудовольствию, 
продвигается недостаточно успешно. При этом наша 
делегация по-прежнему убеждена в том, что процесс 
межправительственных переговоров представляет 
собой идеальную площадку для достижения предпо-
ложительно общей для всех нас цели. В связи с этим 
Сенегал хотел бы приветствовать повторное назна-
чение посла Александера Маршика и посла Тарика 
аль-Банаи, постоянных представителей Австрии и 
Кувейта соответственно, сопредседателями межпра-
вительственных переговоров на семьдесят восьмой 
сессии. Наша делегация хотела бы отметить дина-
мичный и новаторский подход сопредседателей, 
которые стремились создать взаимодополняющие 
форматы для дискуссий, внедряя при этом иннова-
ции на официальном уровне, что способствовало 
повышению доступности наших обсуждений и 
обеспечению их широкого освещения. Они могут 
вновь рассчитывать на конструктивную поддержку 
Сенегала при проведении этой сессии.

В преддверии наших предстоящих обсуж-
дений наша делегация хотела бы поделиться 
несколькими соображениями.

Во-первых, Сенегал приветствует растущую 
поддержку требований Африки, о чем свидетель-
ствует документ прошлых сопредседателей. Наша 
делегация признательна государствам и группам 
с общими интересами, которые высказались в 
поддержку общей африканской позиции, и насто-
ятельно призывает другие заинтересованные 
стороны поступить так же. В этом отношении вклю-
чение Африки в категорию постоянных членов 
способствовало бы исправлению исторической 
несправедливости. В дополнение к двум дополни-
тельным местам непостоянных членов континент 
должен получить два места постоянных членов, 
которые будут отобраны Африканским союзом в 
целях их избрания Генеральной Ассамблеей.

Во-вторых, из этого следует, что для нашей 
делегации единственной приемлемой моделью 
реформы является та, которая предусматривает 
расширение категории постоянных членов и укре-
пление принципа региональной представленности. 
Наша делегация считает, что эти два элемента 
совместимы. Это согласуется и с общей позицией 
африканских стран, изложенной в Эзулвинийском 
консенсусе и Сиртской декларации.

В-третьих, рассмотрение вопроса о праве 
вето как вопроса о привилегиях не отвечает инте-
ресам сторон, обеспокоенных тем, что в Совете 
государства могут оказаться лишенными тех преро-
гатив, которые должны принадлежать им по праву. 
Пока существует право вето, новые постоянные 
члены должны быть в состоянии выполнять все 
свои обязанности. Тем не менее наша делегация 
продолжает поддерживать, в том числе и как член 
Комитета десяти глав государств и правительств , 
отмену права вето как такового. Исходя из этих же 
соображений Сенегал поддерживает франко-мекси-
канскую инициативу по ограничению применения 
права вето в случаях совершения массовых зверств.

В-четвертых, взаимосвязь между пятью 
аспектами реформы требует проведения общих 
переговоров без обособления отдельных тем. При 
этом наша работа должна способствовать совершен-
ствованию методов работы Совета и углублению его 
отношений с Генеральной Ассамблеей при условии 
уважения их общих и соответствующих функций. 
В этом смысле Ассамблея не может быть бесполез-
ной площадкой, на которой просто озвучиваются 
противоречия членов Совета. Будучи главным сове-
щательным органом Организации Объединенных 
Наций, она должна быть в состоянии лучше направ-
лять и поддерживать действия Совета.

В этой связи важно также исправить путем 
пересмотра методов работы Совета дисбаланс 
между постоянными и непостоянными членами, 
особенно в плане инициатив, институциональной 
преемственности и участия в процессах принятия 
решений. В этой связи наша делегация хотела бы 
особо отметить работу Мальты и девяти других 
членов группы избранных членов Совета, чьи 
усилия свидетельствуют о неоценимом вкладе 
непостоянных членов в работу Совета.

Наконец, принципиальное согласие по 
элементам реформы облегчит любые переговоры по 
тексту. В связи с этим важно поддерживать усилия, 
направленные на более четкое понимание пози-
ций различных заинтересованных сторон. В этом 
отношении рамочный документ 2015 года остается 
прекрасной основой, на которой должны строиться 
любые переговоры.

Г-н Белеффи (Сан-Марино) (говорит по-ан-
глийски): Хочу поблагодарить Председателя 
Фрэнсиса за организацию этих важных прений. 
Высоко ценим его настрой на продвижение 
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процесса реформирования Совета Безопасности 
и благодарим его за повторное назначение компе-
тентных и умелых постоянных представителей на 
ранних этапах этого процесса. Сан-Марино готово 
конструктивно поддержать их работу и надеется на 
сотрудничество с ними в условиях полной транспа-
рентности и готовности добиваться результата. 

Сан-Марино поддерживает заявление, сделан-
ное ранее представителем Италии от имени группы 
«Единство в интересах консенсуса» (см. A/78/PV.34), 
и сейчас я хотел бы высказать несколько замечаний 
в своем национальном качестве.

Все мы знаем, что для проведения заслужи-
вающей доверия реформы Совета Безопасности 
необходим комплексный подход и что государ-
ства-члены должны продвигать идею переговоров. 
Считаем, что межправительственные переговоры 
являются подходящим форматом переговоров, 
поскольку они позволяют осуществлять процесс 
по инициативе членов. В соответствии с реше-
нием 62/557 межправительственные переговоры до 
сих пор обеспечивали открытый, транспарентный 
и всеохватный процесс и участие всех госу-
дарств-членов Организации Объединенных Наций. 
Сан-Марино считает, что межправительственные 
переговоры являются наиболее легитимной и подхо-
дящей площадкой для обсуждения реформы Совета 
Безопасности.

На наш взгляд, трудности с организацией 
пользующейся доверием реформы зависят не от 
формата межправительственных переговоров, а 
от существенных расхождений в переговорных 
позициях. Мы будем участвовать в новой сессии 
межправительственных переговоров в конструк-
тивном ключе, обязуясь добиваться верности нового 
реформированного Совета Безопасности принципам 
демократии, подотчетности и транспарентности. 

Наша страна решительно поддерживает 
принцип справедливой представленности всех 
географических групп. Сан-Марино считает, 
что нам необходимо исправить несправедливую 
недопредставленность различных региональных 
групп в Совете Безопасности. В сущности, более 
демократичный, представительный, подотчет-
ный и инклюзивный по своему составу Совет 
Безопасности стал бы мощным инструментом для 
всех членов Организации, который позволил бы 
укрепить многостороннюю систему. Более спра-
ведливая представленность в Совете Африканского 

континента, арабских стран, малых островных 
государств, развивающихся государств и других 
недопредставленных групп стран также открыла бы 
широкие возможности для развития многосторон-
него подхода к поддержанию мира и безопасности. 

На наш взгляд, предложение группы 
«Единство в интересах консенсуса», касающееся 
введения категории переизбираемых и избираемых 
на длительный срок членов, не только позволит 
обеспечить более справедливую представленность 
в Совете Безопасности региональных групп, но 
и может стать компромиссным решением, удов-
летворяющим чаяния тех стран, которые хотели 
бы дольше оставаться в составе Совета. При этом 
благодаря периодическим выборам новых членов 
Совет Безопасности, несомненно, стал бы более 
демократичным и подотчетным. 

В заключение отмечу, что сейчас считаю как 
никогда важным продолжать совместную работу 
и пытаться найти точки соприкосновения, чтобы 
таким образом добиться более уверенного поли-
тического консенсуса по этой жизненно важной 
реформе.

Г-жа Брайант (Австралия) (говорит по-ан-
глийски): Мы живем в непростое время, когда 
усиливающиеся конфликты и нестабильность 
оказывают давление на многостороннюю систему. 
Именно в такие моменты мы обращаемся к Совету 
Безопасности с надеждой на принятие эффективных 
мер реагирования. Однако, если реформа Совета не 
будет проведена незамедлительно, возникает риск 
того, что он не выполнит свой мандат по поддержа-
нию международного мира и безопасности. Наша 
обязанность как государств-членов — добиваться 
того, чтобы Совет отвечал поставленным при его 
создании целям и сохранял способность решать 
разноплановые сложные задачи.  

Австралия вновь призывает к реформи-
рованию на основании принципов обеспечения 
справедливой представленности, транспарентно-
сти и подотчетности. Совет Безопасности должен 
отражать разнообразие мира, в котором мы живем, 
и учитывать мнения большей части населения 
планеты, что пошло бы ему на пользу. Необходимо 
добиться расширения состава его постоянных 
и непостоянных членов за счет стран Африки, 
Латинской Америки и Азии. Кроме того, необ-
ходимо повысить подотчетность Совета перед 
государствами-членами. Надеемся, что Совет будет 
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более активно взаимодействовать со всей системой 
Организации Объединенных Наций, что позво-
лит ему получить информацию, необходимую 
для обсуждения важных общемировых проблем. 
Австралия надеется на укрепление связей между 
Советом и Комиссией по миростроительству (КМС), 
когда мы займем место в КМС в 2025 году. Наконец, 
необходимо разработать более совершенные стан-
дарты использования права вето, чтобы основания 
для его применения были более прозрачными, а 
само применение — ограниченным. 

Высоко оцениваем работу таких госу-
дарств-членов, как Мексика, Франция и 
Лихтенштейн, которые выдвинули реальные 
предложения, приближающие нас к нашей общей 
цели по реформированию Совета Безопасности. 
Австралия готова к активному взаимодействию по 
новым предложениям и ради сохранения динамики 
настоятельно призывает государства-члены пере-
йти к переговорам на основе текста. Переговоры 
на основе текста помогают добиться консенсуса, 
позволяя делегациям открыто взаимодействовать 
друг с другом, формируя более четкое понимание 
различных позиций и способствуя выработке общей 
позиции, к чему открыто и настоятельно призывают 
столь многие государства-члены. Нужно подтвер-
дить наш настрой на создание более эффективного 
и дееспособного Совета Безопасности, от чего зави-
сит наша безопасность и процветание в будущем. 

Г-н Нгуен (Вьетнам) (говорит по-английски): 
Я хотел бы поблагодарить Председателя Фрэнсиса 
за созыв этого важного заседания в столь важный 
момент. Вчера Совет Безопасности принял резолю-
цию 2712 (2023), первую резолюцию, посвященную 
текущей ситуации в Газе, что дало некоторую 
надежду на доставку большего объема гуманитар-
ной помощи в зону конфликта. Международное 
сообщество приветствует достижение этого давно 
ожидаемого результата, однако он не соответствует 
нашим ожиданиям относительно способности 
Совета урегулировать ситуацию в целом. Многим 
по-прежнему непонятно, почему этому уникаль-
ному и самому влиятельному органу потребовались 
более пяти недель и гибель более 10 000 невинных 
людей, чтобы наконец достичь ограниченного по 
своим масштабам соглашения применительно к 
текущему кризису. 

То, чему мы стали свидетелями за 
последние 40 дней, как никогда подчеркивает 

настоятельную необходимость реформирования 
Совета Безопасности. Чтобы Совет мог более эффек-
тивно выполнять свою главную ответственность за 
поддержание международного мира и безопасно-
сти, необходимо повысить его представительность, 
подотчетность и оперативность реагирования. В 
связи с этим наша делегация хотела бы отметить 
следующие моменты. 

Во-первых, необходимо преобразовать Совет 
Безопасности в целях его адаптации к сегодняшним 
реалиям и обеспечения соответствия им. С момента 
единственной серьезной реформы Совета прошло 
почти шестьдесят лет, и за это время число членов 
Организации Объединенных Наций увеличилось 
почти на 80 стран. Убеждены в необходимости 
расширить членский состав Совета в обеих кате-
гориях, постоянных и непостоянных членов, для 
повышения его представительности. Необходимо 
предоставить большее количество мест наиболее 
недопредставленным регионам, особенно развиваю-
щимся странам Африки и Азиатско-Тихоокеанского 
региона. 

Во-вторых, расширение состава Совета 
Безопасности должно сопровождаться совершен-
ствованием методов его работы в целях повышения 
демократичности, транспарентности и эффективно-
сти для более эффективного выполнения его мандата. 
Вновь обращаемся с давним призывом к проведе-
нию более предметных консультаций как внутри 
Совета, так и с соответствующими внешними субъ-
ектами. Совет должен проводить больше открытых 
заседаний. Необходимо свести к минимуму число 
закрытых заседаний и неофициальных консульта-
ций, проводя их в порядке исключения. 

Необходимо и далее повышать координацию 
между Советом и другими главными органами 
Организации Объединенных Наций, в частно-
сти Генеральной Ассамблеей, в том числе путем 
более регулярного проведения консультаций и 
представления докладов, особенно по вопросам, 
которые касаются большинства членов Организации 
Объединенных Наций. Совету следует также чаще 
проводить консультации со странами, предоставля-
ющими воинские и полицейские контингенты, по 
вопросам, связанным с операциями Организации 
Объединенных Наций по поддержанию мира, а 
также укреплять сотрудничество с региональными 
организациями при решении касающихся их вопро-
сов. И с учетом последних событий необходимо 
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ограничить использование права вето только 
случаями, предусмотренными главой VII Устава 
Организации Объединенных Наций. 

В-третьих, Вьетнам поддерживает все пред-
лагаемые государствами-членами конструктивные 
меры, направленные на достижение прогресса 
в рамках межправительственных переговоров, 
включая внесение дополнительных элементов, 
используемых в ходе других переговорных процес-
сов в Организации Объединенных Наций. В связи с 
этим высоко оцениваем инициативы, реализованные 
в течение последнего года, включая организацию 
видеотрансляции заседаний и создание на сайте 
раздела, посвященного межправительственным 
переговорам. Приветствуем также проведение 
многочисленных неофициальных мероприятий и 
совещаний в открытом формате, что способствует 
откровенным обсуждениям и позволяет привнести 
в процесс свежие идеи. 

Пользуясь случаем, наша делегация поздрав-
ляет посла Австрии Александера Маршика и посла 
Кувейта Тарика аль-Банаи с их переизбранием на 
пост сопредседателей межправительственных пере-
говоров на семьдесят восьмой сессии. Уверены, что 
под их умелым руководством и в результате кропо-
тливой работы межправительственные переговоры 
в рамках новой сессии сохранят динамику, которой 
удалось добиться в ходе их успешного председа-
тельства в прошлом году. 

В заключение позвольте напомнить о всесто-
ронней поддержке этого важного процесса со 
стороны Вьетнама и его неизменной приверженно-
сти конструктивному участию в нем. 

Г-н Карими Магхам (Исламская Республика 
Иран) (говорит по-английски): Я хотел бы выразить 
признательность нашей делегации за созыв этого 
заседания, которое позволит провести всеобъем-
лющие прения, посвященные целенаправленному 
обсуждению реформы Совета Безопасности. Хотим 
также поздравить Постоянного представителя 
Австрии посла Александера Маршика и Постоянного 
представителя Государства Кувейт посла Тарика 
аль-Банаи с их переизбранием на пост председате-
лей межправительственных переговоров. 

Подтверждаем наш настрой на укре-
пление системы Организации Объединенных 
Наций. Наша делегация считает реформу Совета 
Безопасности одним из важнейших компонентов 

более масштабных задач по реформированию 
системы Организации Объединенных Наций, повы-
шению эффективности глобального управления 
и продвижению многостороннего подхода. Такая 
работа означает также укрепление демократических 
ценностей и продвижение концепции равенства 
государств. Она позволяет поддержать универсаль-
ные ценности и принципы Устава Организации 
Объединенных Наций и обеспечить соответствие 
нашей Организации ее целям. 

Эта важнейшая реформа основана на том 
предположении, что Совет Безопасности не успе-
вает за стремительным развитием событий в мире. 
Общеизвестно, что нынешняя структура Совета не 
отражает реалии, в которых существует международ-
ное сообщество. Чтобы сохранить авторитет Совета 
Безопасности, необходимо решительно отказаться 
от любых попыток манипулировать им для реализа-
ции своих национальных политических интересов 
и собственных планов. Так, явным свидетельством 
необходимости существенных изменений в этом 
органе являются нынешнее плачевное состояние 
международного сообщества и, в первую очередь, 
очевидная неспособность Совета Безопасности 
принять меры в ответ на продолжающиеся военные 
преступления израильского режима против пале-
стинского народа. 

Преднамеренные нападения на граждан-
ское население — это преступления, достойные 
осуждения. Военным преступлениям, преступле-
ниям против человечности и геноциду не может 
быть оправдания. Однако, к сожалению, со стороны 
Совета Безопасности не последовало никакой 
конкретной реакции ни на одно из этих злодеяний. В 
конечном счете позорно, что, несмотря на конкрет-
ные требования международного сообщества, один 
постоянный член Совета Безопасности препятство-
вал и продолжает препятствовать установлению 
прочного прекращения огня, в том числе посред-
ством использования права вето. Фактически эта 
привилегия, которая должна была способствовать 
поддержанию мира, теперь позволяет израильскому 
режиму продолжать совершать военные престу-
пления в Газе. Израильский режим совершает эти 
злодеяния на глазах у всего международного сооб-
щества, хорошо понимая, что это не повлечет для 
него никаких последствий. 

В резолюции 2712 (2023) Совета Безопасности, 
принятой буквально вчера, подчеркивается 
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необходимость обеспечения беспрепятственного 
гуманитарного доступа для палестинцев. Однако 
мы считаем, что эта резолюция не оправдывает 
ожиданий и не позволяет надлежащим образом 
урегулировать тяжелейший гуманитарный кризис, 
вызванный вопиющими преступлениями, совершен-
ными израильским режимом против палестинского 
народа. В резолюции отсутствует важнейший 
элемент, необходимый для прекращения продол-
жающихся злодеяний Израиля против ни в чем 
не повинных людей в секторе Газа. Считаем, что 
Совету следовало бы принять более жесткую резо-
люцию, в которой к израильскому режиму был бы 
обращен настоятельный призыв немедленно прекра-
тить боевые действия и незамедлительно установить 
прочное прекращение огня. Совет мог бы констати-
ровать, что беспрецедентный гуманитарный кризис, 
спровоцированный израильским режимом, продол-
жает представлять собой угрозу международному 
миру и безопасности, и нам необходим юридически 
обязательный механизм, который позволит способ-
ствовать выполнению его резолюций. 

Именно поэтому большинство госу-
дарств-членов последовательно и активно 
выступают за проведение всеобъемлющей реформы 
Совета, и именно поэтому должны быть приняты 
необходимые меры для решения проблем, связан-
ных с нынешним уровнем эффективности Совета и 
существующим неравенством, но только для того, 
чтобы он служил международному сообществу и 
защищал его. На фоне этого наша делегация хотела 
бы подчеркнуть важность межправительствен-
ных переговоров и тот факт, что целью реформы 
является преобразование Совета Безопасности в 
подлинно представительный, эффективный, опира-
ющийся прежде всего на правила и подотчетный 
орган, который служит общим интересам всех 
членов Организации.

С учетом этих целей Иран выступает в 
поддержку расширения состава Совета в качестве 
средства устранения существующего неравен-
ства в плане регионального представительства. 
Существующее неравенство должно быть устранено 
как между регионами, так и внутри них, поскольку 
их вклад необходим, и они дополняют друг друга. 
Кроме того, мы полностью поддерживаем реше-
ние проблемы исторической несправедливости по 
отношению к развивающимся странам, особенно в 
Африке. Пять аспектов реформы Совета Безопасности 
взаимосвязаны и не могут рассматриваться по 

отдельности. Акцентирование внимания на расши-
рении групп постоянных и непостоянных членов 
без учета более широкого контекста пяти главных 
направлений реформы чревато чрезмерным упро-
щением и искажением позиций государств-членов. 

Право вето, которое также неизменно 
вызывает критику со стороны значительного боль-
шинства государств-членов, должно оставаться 
одной из ключевых тем для обсуждения. Иран 
поддерживает призывы к пересмотру методов 
работы Совета, с тем чтобы обеспечить строгое 
соблюдение им международного права, в частно-
сти Устава Организации Объединенных Наций. 
Совет Безопасности не должен неоправданно, преж-
девременно, чрезмерно или поспешно прибегать к 
своим полномочиям, предусмотренным главой VII 
Устава. Процесс должен и впредь носить всеохват-
ный и транспарентный характер при ведущей роли 
государств-членов. При этом органы Организации 
Объединенных Наций должны воздерживаться от 
вмешательства в работу друг друга, связанную с их 
полномочиями и обязанностями. Давайте не будем 
забывать, что Устав Организации Объединенных 
Наций считается мерилом в этом отношении. 

В заключение наша делегация хотела бы 
вновь заявить о своей поддержке продолжения 
под руководством государств-членов открытых, 
транспарентных и инклюзивных обсуждений в 
рамках межправительственных переговоров. Между 
тем мы считаем, что идеи об установлении 
искусственных сроков для такой работы контрпро-
дуктивны. Настаиваем на том, что любое решение, 
будь то процедурное или по существу, на любом 
этапе должно приниматься только на основе консен-
суса. Кроме того, наше правительство на данном 
этапе не поддерживает переход к обсуждениям на 
основе текста, считая его преждевременным и труд-
ноосуществимым на практике. Наша делегация 
рассчитывает принять активное и конструктивное 
участие в межправительственных переговорах. 

Г-н Молла (Бангладеш) (говорит по-англий-
ски): Я благодарю Председателя Фрэнсиса за созыв 
этих ежегодных прений, особенно в то время, 
когда, к нашему общему разочарованию, Совет 
Безопасности демонстрирует вопиющую неэффек-
тивность в деле поддержания международного мира 
и безопасности. 

Прежде всего позвольте мне поблагода-
рить Постоянного представителя Австрии посла 
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Александера Маршика и Постоянного представи-
теля Государства Кувейт посла Тарека аль-Банаи 
за их прекрасное руководство межправительствен-
ными переговорами на предыдущей сессии. Я также 
поздравляю их с повторным назначением сопредсе-
дателями этого важного процесса. Мы уверены, что 
под их умелым руководством нам удастся вдохнуть 
новую жизнь в этот процесс. 

Совет Безопасности, на котором лежит 
основная ответственность за поддержание между-
народного мира и безопасности, не оправдал 
возложенных на него надежд. Упорное бездействие 
Совета Безопасности перед лицом продолжающихся 
злодеяний в Газе служит ярким напоминанием о 
необходимости немедленной и всеобъемлющей 
реформы Совета Безопасности. Полнейшая неспо-
собность Совета Безопасности выполнить свою 
главную обязанность привела к разрушительным 
последствиям для палестинского народа, который 
годами терпит насилие и угнетение. 

Бездействие Совета Безопасности в ситуа-
ции с Газой — не единичный случай. Эта картина 
регулярно повторяется в контексте конфликтов 
по всему миру. Неспособность Совета предпри-
нять решительные действия, чтобы предотвратить 
трагическую гибель ни в чем не повинных людей, 
особенно детей и женщин, в корне противоречит 
тем самым принципам, на которых была основана 
Организация. Нынешняя структура Совета, сложив-
шаяся в эпоху после Второй мировой войны, уже не 
отражает реалий XXI века. 

Прошло почти 18 лет с тех пор, как миро-
вые лидеры высказались в поддержку скорейшей 
реформы Совета как важнейшего элемента общей 
реформы Организации, и 14 лет с начала процесса 
межправительственных переговоров. Наш мандат 
заключается в том, чтобы предложить решение по 
реформе Совета, а не продолжать ежегодно повто-
рять давно известные позиции. Нам необходимо 
реформировать Совет Безопасности, чтобы сделать 
его более транспарентным, инклюзивным, пред-
ставительным, подотчетным и эффективным в 
решении задач XXI века. Мы не можем и не должны 
бесконечно ждать реформы Совета. Мы должны 
предпринять действия прямо сейчас, причем 
конкретные действия. В этой связи позвольте мне 
заострить внимание на нескольких моментах. 

Во-первых, необходимость реформы Совета 
Безопасности не обсуждается. Мы все согласны 

с тем, что членский состав и структура Совета не 
соответствуют нынешнему реальному положению 
дел в мире. Для того чтобы Совет был в полной 
мере представительным, актуальным и эффектив-
ным, имел демократический характер, работал на 
транспарентной основе и отвечал современным 
требованиям, он должен быть реформирован. Мы 
вновь заявляем, что расширение состава Совета 
Безопасности как в категории постоянных, так 
и в категории непостоянных членов необходимо 
для того, чтобы сделать этот орган более предста-
вительным, легитимным и эффективным. В этой 
связи мы хотели бы подчеркнуть важность гаран-
тирования того, чтобы новые постоянные члены 
сохраняли приверженность соблюдению принци-
пов Устава Организации Объединенных Наций, 
и процесс межправительственных переговоров 
должен сыграть жизненно важную роль в обеспече-
нии этого. 

Во-вторых, расширенный состав Совета 
должен обеспечивать справедливое и равноправ-
ное представительство всех региональных групп, 
а также межрегиональный баланс. Историческая 
несправедливость, допущенная в отношении 
некоторых регионов, должна быть исправлена в 
первоочередном порядке. Мы должны добиться 
того, чтобы некоторые недопредставленные реги-
оны, такие как Африка, Азиатско-Тихоокеанский 
регион и Латинская Америка, имели должное пред-
ставительство в расширенном Совете. Кроме того, 
необходимо уделить должное внимание тому, чтобы 
развивающиеся страны, включая малые островные 
развивающиеся государства, имели возможность 
работать в Совете. 

В-третьих, необходима комплексная 
реформа методов работы Совета, в особенности 
использования права вето, с учетом современных 
геополитических реалий. Наша делегация присо-
единится к консенсусу по вопросу о вето, однако 
необходимо принять надлежащие меры для 
обеспечения его разумного применения, пока оно 
существует, и ограничить его применение отдель-
ными экстренными ситуациями, такими как 
геноцид, преступления против человечности и воен-
ные преступления. Наша делегация поддерживает 
резолюцию 76/262, которая позволила повысить 
ответственность за использование права вето. В 
этой связи мы вновь заявляем о необходимости 
добиваться инклюзивности и более обстоятельного 
диалога между государствами-членами. 
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Совершенствование методов работы 
Совета позволит также сделать наши усилия 
более согласованными и эффективными. В ходе 
межправительственных переговоров необходимо 
изучить дополнительные методы, которые позво-
лят повысить подотчетность расширенного состава 
Совета Безопасности перед членами Организации 
Объединенных Наций. 

Наконец, не может быть более весомых 
причин, чем нынешняя обстановка в мире, указыва-
ющая на необходимость срочного реформирования 
Организации Объединенных Наций. Напоминаем, 
что работа межправительственных переговоров 
должна быть также увязана с другими процессами 
реформирования Организации Объединенных 
Наций, такими как деятельность Специальной рабо-
чей группы по активизации работы Генеральной 
Ассамблеи. 

Несмотря на разногласия по некоторым 
основным вопросам реформы, государства-члены 
сходятся также во мнении, что Совет должен 
выполнять свои обязанности, о чем говорится 
в составленном сопредседателями документе с 
изложением элементов позиций. Наша делегация 
будет и впредь поощрять методы конструктивного 
реформирования Совета, которые получили макси-
мально широкую политическую поддержку. В этой 
связи предстоящий Саммит будущего предостав-
ляет нам возможность, среди прочего, добиться 
заметных результатов в деле реформирования 
Совета Безопасности. Давайте воспользуемся этой 
возможностью в ходе предстоящего цикла межпра-
вительственных переговоров, чтобы согласовать 
точные формулировки для использования в тексте 
Пакта во имя будущего. 

В заключение позвольте мне напомнить, что 
если мы не проведем самые необходимые реформы 
сейчас, то, возможно, нам не придется проводить их 
никогда. 

Г-н Оддоне (Аргентина) (говорит по-испан-
ски): Аргентина присоединяется к заявлению, с 
которым выступил Постоянный представитель 
Италии от имени группы «Единство в интересах 
консенсуса» (см. A/78/PV.34). Вместе с тем в своем 
национальном качестве мы хотели бы акцентиро-
вать внимание на следующих моментах.

Мы все согласны с тем, что членский состав 
Совета и методы его работы отражают устаревшие 

геополитические реалии, существовавшие в мире 
в 1945 году. Когда в нынешней действительности 
Совету необходимо осуществлять функции, кото-
рые он не может выполнить, его несостоятельность 
становится еще более очевидной, а проведе-
ние реформы — актуальным как никогда. Наша 
страна считает, что подлинная реформа Совета 
Безопасности должна способствовать решению 
существующих общемировых проблем и учитывать 
прогресс, достигнутый человечеством за последние 
78 лет. Такой план осуществления реформы должен 
быть практичным и, прежде всего, выполнимым. 

На протяжении всего процесса реформи-
рования Совета мы наблюдаем, как некоторые 
предложения направлены на проведение реформы, 
которая, вместо того чтобы устранить недостатки 
в работе Совета Безопасности, лишь приведет к их 
усилению и укоренению. В число основных проблем 
Совета входит его бездействие перед лицом опреде-
ленных кризисов, обусловленное использованием 
права вето. Поэтому мы не понимаем тех, кто, 
выступая за повышение эффективности Совета, 
в то же время выдвигает требование о предо-
ставлении места постоянного члена и права вето. 
Эффективность и право вето — это взаимоисклю-
чающие понятия, в чем мы убедились за время 
работы Совета. Если ликвидация категории посто-
янных членов не представляется возможной, то мы 
должны, по крайней мере, не увеличивать число ее 
членов.

Расширение членского состава Совета 
необходимо, но сделать его более эффективным, 
демократичным и представительным органом 
можно только за счет создания дополнительных 
мест непостоянных членов. Расширение катего-
рии непостоянных членов может придать импульс 
выработке нового подхода в работе Совета, предус-
матривающего отведение избранным членам более 
значимой роли в Совете Безопасности и их более 
широкое участие в процессе принятия решений. 
Вот к чему мы призываем в рамках современной 
реформы Совета Безопасности, которая затраги-
вает в первую очередь категорию избранных членов 
и способствует укреплению демократического 
характера, подотчетности и эффективности этого 
органа, а не наоборот. Поэтому мы подчеркиваем, 
что предложение о реформе Совета Безопасности, 
выдвинутое группой «Единство в интересах 
консенсуса», является рациональным, справедли-
вым и реалистичным, поскольку оно направлено 
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на устранение недостатков в функционировании 
Совета Безопасности и совершенствование методов 
его работы.

Наша делегация готова, как и на прошлой 
сессии, конструктивно подойти к участию в 
предстоящем раунде межправительственных пере-
говоров и убеждена в том, что нам удастся развить 
достигнутые ранее положительные результаты. 
Нашей целью на предстоящей сессии должно стать 
дальнейшее устранение основных расхождений в 
позициях переговорных групп. Аргентина полна 
решимости продолжать работу в этом направлении: 
наша группа предлагает гибкий подход и будет и 
впредь демонстрировать готовность к компромиссу.

Наконец, что касается Саммита будущего в 
следующем году, мы надеемся внести свой вклад 
в подготовку документа, обсуждение которого 
начнется в ближайшее время, исходя из понимания 
необходимости избегать дублирования уже суще-
ствующих процессов, о чем ранее четко заявил 
представитель Пакистана. В этом смысле вклад в 
проведение реформы Совета Безопасности может 
быть внесен только в рамках межправительствен-
ных переговоров, которые являются подходящим 
форумом для обсуждения этого вопроса.

Г-н Перес Айестаран (Боливарианская 
Республика Венесуэла) (говорит по-испански): 
Прежде всего мы благодарим Председателя 
Фрэнсиса за организацию этого пленарного засе-
дания для рассмотрения вопроса, которому наша 
делегация придает особое значение. Пользуемся 
также этой возможностью, чтобы поздравить 
постоянных представителей Австрии и Кувейта с 
назначением их сопредседателями межправитель-
ственных переговоров по вопросу о справедливом 
представительстве в Совете Безопасности и расши-
рении его членского состава. Наша делегация твердо 
поддерживает их и намерена и впредь активно 
и конструктивно участвовать во всех усилиях, 
направленных на проведение столь долгожданной и 
необходимой реформы Совета Безопасности. 

Межправительственные переговоры по 
реформе Совета Безопасности имеют решающее 
значение в качестве основной площадки по поиску 
необходимого баланса для достижения консенсуса 
по этому важному вопросу. Венесуэла убеждена, 
что обсуждения на этой площадке, при условии, что 
в их основу будет положен инклюзивный и транспа-
рентный диалог, могут способствовать целостному 

подходу к решению этого вопроса и гарантировать 
формирование условий, необходимых для достиже-
ния консенсуса, что позволит нам предпринимать 
дальнейшие шаги для укрепления справедливого 
представительства в Совете Безопасности, увеличе-
ния числа его членов, совершенствования методов 
его работы и оптимизации взаимодействия между 
Советом и Генеральной Ассамблеей. 

В этой связи наша страна считает, что, 
несмотря на усилия, предпринятые в ходе слож-
ной дискуссии, в которой необходимы не только 
согласие, но и готовность к компромиссу, госу-
дарства-члены все еще не пришли к единому 
мнению и консенсусу, чтобы перейти к обсужде-
нию более конкретных вопросов. Именно поэтому 
попытки навязать переговоры на основе текста или 
произвольно установить временные рамки могут 
оказаться контрпродуктивными и даже подорвать 
достигнутый на сегодняшний день прогресс.

Боливарианская Республика Венесуэла вновь 
заявляет, что в соответствии с решением 62/557 
именно позиции и предложения государств-чле-
нов представляют собой основу для обсуждения 
на межправительственных переговорах. Мы вновь 
заявляем о необходимости продолжать обсуждения 
на основе принципов инклюзивности и юридиче-
ского равенства государств в качестве важнейших 
составляющих многосторонности, которые должны 
быть определяющими в ходе переговорного 
процесса. Нам необходимо также активизировать 
наши усилия по устранению исторического нера-
венства, которое досталось нам в наследство от 
колониальной политики и сохраняется по сей день, 
в том числе и в самом составе Совета Безопасности, 
что влияет на эффективность его работы. 

Поэтому наша страна поддерживает закон-
ное стремление африканских стран быть должным 
образом представленными в этом важном органе, на 
который возложена обязанность по поддержанию 
международного мира и безопасности. В Африке 
находятся более четверти всех государств — членов 
Организации Объединенных Наций, и уже многие 
годы с этим континентом связано 70 процентов 
всей работы Совета. Африканские страны больше 
всего страдают от конфликтов, урегулированием 
которых занимается Совет, и именно поэтому они 
должны иметь в нем достаточную представлен-
ность, особенно если мы действительно верим в 
необходимость обеспечения африканских решений 
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для африканских проблем, а не относимся к ней как 
к пустому лозунгу.

Наконец, мы хотели бы подтвердить нашу 
убежденность в необходимости добиться реального 
прогресса в работе межправительственных перего-
воров, чтобы сделать Совет более представительным, 
вновь наделив его способностью принимать меры 
реагирования на неотложные вызовы, с которыми 
международное сообщество сталкивается сегодня 
в области международного мира и безопасности — 
это должно позволить ему в полной мере выполнять 
свои обязанности в соответствии с его мандатом 
по Уставу Организации Объединенных Наций, 
включая прекращение геноцида, подобного тому, с 
которым братский палестинский народ столкнулся 
сегодня после стольких лет израильской оккупации 
и агрессии. Пришло время добиться прогресса в 
вопросе реформирования Совета Безопасности.

Г-н Митен (Ирландия) (говорит по-англий-
ски): Прежде всего я хотел бы приветствовать 
принятую вчера вечером Советом Безопасности 
резолюцию 2712 (2023), содержащую призыв к 
безотлагательному введению продолжительных 
гуманитарных пауз в связи с катастрофической 
гуманитарной ситуацией, сложившейся в секторе 
Газа. Ирландия отдает должное Мальте и другим 
избранным членам Совета за их усилия по продви-
жению этой инициативы, что еще раз демонстрирует 
незаменимую роль 10 избранных членов в работе 
Совета. Эта резолюция представляет собой необхо-
димый, но запоздалый первый шаг в реагировании 
Совета на конфликт, и мы настоятельно призы-
ваем все государства-члены обеспечить ее полное 
осуществление.

Однако мы сожалеем, что в течение почти 
шести недель Совет Безопасности не мог выпол-
нить свою главную обязанность по поддержанию 
международного мира и безопасности, отчасти 
из-за применения права вето некоторыми посто-
янными членами. Мы приветствуем тот факт, что 
Генеральная Ассамблея вмешалась и приняла меры 
в ситуации, когда Совет оказался неспособным это 
сделать, но это лишь подчеркивает необходимость 
его реформирования. Как Ирландия уже заявляла 
ранее, право вето — это устаревший инструмент, 
который должен быть отменен. Когда он использу-
ется для создания препятствий для гуманитарной 
деятельности или ее политизации, это не только 
снижает эффективность работы Совета, но и 

подрывает доверие к нему. Именно поэтому 
мы призываем все государства-члены поддер-
жать кодекс поведения, предложенный Группой 
по вопросам подотчетности, согласованности и 
транспарентности, и франко-мексиканскую иници-
ативу по использованию права вето.

Когда государства-члены в последний 
раз обсуждали этот вопрос в ноябре 2022 года, 
Ирландия и многие другие страны предупре-
ждали, что легитимность Совета Безопасности и 
даже Устава Организации Объединенных Наций 
серьезно подрывается незаконным, полномасштаб-
ным вторжением Российской Федерации на Украину 
и вопиющими нарушениями норм международного 
права. С тех пор Совет продолжает сталкиваться с 
новыми и повторяющимися вызовами своей леги-
тимности. От неспособности продлить работу 
сирийского механизма трансграничной доставки 
помощи до краха режима санкций в отношении 
Мали в результате преднамеренных действий — 
Совет все чаще сталкивается с тем, что его работа 
блокируется изнутри, а те, кто наблюдают за рабо-
той Организации Объединенных Наций со стороны, 
приходят к выводу, что он просто не соответствует 
своему назначению.

На наш взгляд, многие из этих вопросов 
вытекают из одной и той же основной проблемы 
— необходимости обновления и расширения член-
ского состава Совета Безопасности. Существующая 
структура была создана почти 60 лет назад и 
просто не успевает за меняющимися реалиями 
мира, в котором мы живем сегодня. Такое положе-
ние дел необходимо изменить. Однако расширение 
членского состава Совета Безопасности не может 
быть самоцелью. Целью его расширения должно 
быть создание такого Совета, состав которого 
действительно отражал бы разнообразие членов 
Организации Объединенных Наций. Это означает 
исправление исторически несправедливой ситуации 
с представленностью Африки в составе Совета. Это 
также означает обеспечение защиты права малых 
государств, составляющих большинство членов 
Организации Объединенных Наций, на членство 
в Совете и адекватной представленности наиболее 
уязвимых государств.

Чтобы добиться прогресса, нам необходимо 
выйти за рамки повторения тезисов и приступить к 
определению параметров такого решения, которое 
будет отвечать интересам всех членов. По нашему 
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мнению, проверенный и испытанный способ 
сделать это — предметные переговоры на основе 
текста. Тем временем инициатива об использовании 
права вето должна послужить для нас примером 
того, что многие улучшения могут быть достиг-
нуты и в рамках существующих структур и правил 
процедуры. Но если мы не будем действовать, если 
мы проигнорируем настоятельную необходимость 
реформ, то ценой, которую мы заплатим, станет 

легитимность не только Совета Безопасности, но и 
самой Организации Объединенных Наций.

Мы считаем, что сейчас настало время для 
смелых и решительных действий, и уверены, что 
миллионы людей по всему миру рассчитывают на 
то, что мы именно так и поступим.

Заседание закрывается в 17 ч 55 мин.
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